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Проехать пост
Штрафы за рекламу в запрещённых соцсетях  
хотят увеличить в 40 раз

Наталья Башлыкова,  
Елизавета Крылова

Ш трафы за публикацию рекламы 
в соцсетях, признанных в РФ экс-

тремистскими, хотят увеличить в 40 раз. 
Такие поправки в КоАП прорабатыва-
ют депутаты Госдумы от «Единой Рос-
сии». В настоящее время максималь-
ный штраф для физлиц составляет 
2,5 тыс. рублей. Предлагается увели-
чить его до 100 тыс., поскольку дохо-
ды от рекламы несопоставимы с раз-
мером предполагаемого наказания. 
Законопроект о запрете таких публи-
каций Госдума уже приняла в оконча-
тельном чтении 25 марта. За последние 
три года россияне потратили на рекла-
му на этих ресурсах 13,6 млрд рублей, 
отметили в Роскомнадзоре.

В России в 40 раз могут увеличить 
штрафы для блогеров за размеще-
ние рекламы на запрещённых ино-
странных информационных ресурсах. 
В частности, речь идёт об Instagram 
и Facebook (соцсети принадлежат ком-
пании Meta, деятельность которой 
признана экстремистской и запрещена 
в РФ). Такие поправки в КоАП РФ ини-
циировал зампред комитета Госдумы 
по безопасности Анатолий Выборный.

25 марта Госдума в окончательном 
третьем чтении приняла законопроект, 
который устанавливает запрет на раз-
мещение рекламы в экстремистских 
соцсетях. Однако эксперты сходятся 

во мнении, что наказание за наруше-
ние этого требования не должно быть 
очень мягким, так как доходы за та-
кую рекламу могут быть миллионны-
ми, а штрафы мизерные, сказал «Изве-
стиям» депутат.

По словам Анатолия Выборно-
го, в настоящее время ответствен-
ность за нарушение законодатель-
ства о рекламе предусмотрена статьёй 
14.3 КоАП РФ. В ней есть отдельные нор-
мы для кредитных и микрофинансовых 
организаций, для тех, кто рекламирует 
лекарства и медуслуги, для иностран-
ных организаций и граждан, размеща-
ющих рекламу в сети интернет на тер-
ритории России.

В то же время отсутствует спе-
циальная норма за нарушение ново-
го требования — о запрете рекламы 
в запрещённых иностранных соцсе-
тях, отмечает Анатолий Вы-
борный.
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Слово под прицелом
Запад снова не заметил гибели российских журналистов

Иван Дубровин, Леонид Самуна, 
Юлия Леонова

Г ибель корреспондента «Известий» 
Александра Федорчака и его коллег 

с телеканала «Звезда» Андрея Панова 
и Александра Сиркели осталась незаме-
ченной международными правозащит-
ными организациями. Трагедия не по-
пала и на первые полосы западных СМИ. 
Между тем речь идёт о преднамеренном 
военном преступлении, совершённом 
по заказу и под руководством украинских 
властей, заявил «Известиям» посол по осо-
бым поручениям МИД РФ Родион Миро-
шник. В экспертном сообществе при этом 
отмечают: убийством журналистов Киев 
снова попытался спровоцировать Москву 
на непропорциональный ответ, чтобы со-
рвать переговоры между Россией и США 
по украинскому урегулированию. Об охо-

те ВСУ на российских журналистов и ре-
акции Запада на трагедию — в материа-
ле «Известий».

Гибель в результате удара ВСУ корре-
спондента «Известий» Александра Фе-
дорчака, а также сотрудников телекана-
ла «Звезда» — оператора Андрея Панова 
и водителя Александра Сиркели — оста-
лась незамеченной международными ор-
ганизациями, которые позиционируют 
себя в качестве борцов за свободу прес-
сы и деятельность журналистов. Как удо-
стоверились «Известия», их имена не упо-
минаются ни на сайте Международной 
федерации журналистов, ни на странице 
«Репортёров без границ». Обошёл траге-
дию стороной и Комитет по защите жур-
налистов. Примечательно, что на сайте 
последнего не упоминаются имена и дру-
гих погибших за время СВО 
российских журналистов.

На этот счёт, не сомневайтесь
Мошенники обнаружили дыры в безопасности малых банков

Евгений Грачев

М ошенники обнаружили серьёзные 
уязвимости у малых банков, выяс-

нили «Известия». У небольших финан-
совых организаций не хватает средств 
на разработку мощных систем безопас-
ности, у них часто нет и круглосуточных 
дежурных служб. Злоумышленники ста-
раются переводить деньги именно через 
них, причём делают это в ночное время, 
подтвердили участники рынка. Таким об-
разом преступники отмывают деньги. ЦБ 
разрабатывает единую платформу для 

контроля над сомнительными трансак-
циями, но до этого момента дыры в без-
опасности сохранятся. О том, почему 
властям стоит озаботиться поддержкой 
малых банков, — в материале «Известий».

Мошенники начали использовать 
дыры в безопасности малых банков, 
чтобы отмывать через них деньги, рас-
сказали «Известиям» участники рынка. 
Злоумышленники стараются совершать 
переводы в вечернее и ночное время че-
рез малые или региональные кредитные 
организации, рассказал зампред прав-
ления Новикомбанка Андрей Макоско.

Он пояснил: системы контроля над 
отмыванием денег в таких финансо-
вых организациях могут работать не-
эффективно или фактически отсут-
ствовать. Помимо того небольшие 
участники рынка не могут полагать-
ся на работу подразделений финан-
сового мониторинга — там они, как 
правило, не работают круглосуточно.

Мошенники действительно за-
ставляют жертв открывать счета 
в менее защищённых банках, под-
твердили в пресс-службе 
Сбера. 
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« НАКАЗАНИЕ 
ЗА РАЗМЕЩЕ-
НИЕ РЕКЛАМЫ 

В ЭКСТРЕМИСТСКИХ СОЦ-
СЕТЯХ НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ 
ОЧЕНЬ МЯГКИМ, ТАК КАК 
ДОХОДЫ ЗА ТАКУЮ РЕКЛА-
МУ МОГУТ БЫТЬ МИЛЛИ-
ОННЫМИ, А ШТРАФЫ  
МИЗЕРНЫ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 26.03.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,5572   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,2218   ДИРХАМ ОАЭ 22,9253   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,8635   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2149   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1674   ДОЛЛАР США 84,193   ЕВРО 92,3409   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5589 
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Леонид Самуна

Россия и Соединённые Штаты по итогам консультаций 
в Эр-Рияде условились обеспечить реализацию Черно-

морской инициативы, включая безопасность судоходства. 
Вашингтон будет работать над восстановлением доступа 
российской сельхозпродукции и удобрений на мировой 
рынок, а также над расширением допуска к портам и пла-
тёжным системам. Стороны разработают и меры по реа-
лизации договорённостей Владимира Путина и Дональда 
Трампа о запрете ударов по энергообъектам. Под времен-
ный мораторий подпадают в том числе АЭС, дамбы ГЭС, 
нефте- и газопроводы. Украина, участвующая в двусто-
ронних переговорах с США там же, в саудовской столице, 
согласилась на прекращение огня на море и атак на объ-
екты энергетической инфраструктуры. Не стоит исклю-
чать привлечения стран Черноморского бассейна в пере-
говорный процесс, заявил «Известиям» посол по особым 
поручениям МИД РФ Родион Мирошник. О чём ещё до-
говорились делегации РФ и США в Эр-Рияде — 
в материале «Известий». c
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Слово под прицелом
A Москва уже заявила, что бу-

дет добиваться осуждения 
действий ВСУ со стороны Управления 
верховного комиссара ООН по правам 
человека, Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе по во-
просам свободы СМИ, международной 
неправительственной организации «Ко-
митет защиты журналистов», ЮНЕСКО 
и всего сообщества омбудсменов.

— Хроническое бездействие со сто-
роны этих институтов, выражающее-
ся в сознательном безмолвии или бес-
содержательных отговорках, станет 
индикатором их способности беспри-
страстно и добросовестно выполнять 
возложенный на них государствами 
мандат, — сказала официальный пред-
ставитель МИД России Мария Захарова.

Напомним, о гибели журналистов 
стало известно 24 марта. Трагедия прои-
зошла во время съёмок в Луганской на-
родной республике. Журналист гото-
вил репортаж о работе расчётов БПЛА, 
когда по группе репортёров был нане-
сён удар артиллерийским комплексом 
HIMARS со стороны ВСУ. Также извест-
но о гибели сотрудников телеканала 
«Звезда» — оператора Андрея Панова 
и водителя Александра Сиркели, ко-
торые были с Александром на съёмках. 
В этот же день в Суджанском районе 
Курской области получил осколочные 
ранения корреспондент ТАСС Михаил 
Скуратов.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков назвал произошед-
шее в ЛНР убийством. Он выразил со-
болезнование родным и близким погиб-
ших, а также пожелал выздоровления 
раненым. На Западе на трагедию отре-
агировали пока только в офисе генсека 
ООН, заявив, что организация высту-
пает против убийства журналистов 
и за тщательное расследование.

Удар был сознательно направлен 
именно на представителей СМИ, пото-
му что и Запад, и Украина заинтересова-
ны в создании «тумана войны», на фоне 
которого они уже рисуют свои вирту-
альные версии происходящего, объяс-
нил «Известиям» посол по особым пору-
чениям МИД России по преступлениям 
киевского режима Родион Мирошник.

— То, что произошло, — это предна-
меренные действия. У нас есть осно-
вания полагать, что это были целена-
правленные действия, что удар был 
нанесён непосредственно по месту, где 
каким-то образом было установлено 
присутствие СМИ. Очень чётко видна 
реальная позиция Украины, в том чис-
ле на фоне попытки выстраивания ди-
алога об урегулировании. У Украины 
были чёткие стремления максималь-

но навязывать свою медийную повест-
ку, а присутствие там журналистов они 
рассматривали как цель, — констатиро-
вал дипломат.

Родион Мирошник подчеркнул: речь 
идёт о военном преступлении, совер-
шённом по заказу и под политическим 
кураторством киевского режима.

— Необходимо вычислить или по-
добрать варианты того, кто имен-
но отдавал приказ о нанесении это-
го удара и откуда он наносился — это 
вопрос времени. Это протоколирова-
ние и сбор достоверных доказательств. 
У нас по многим таким ситуациям дан-
ные у следственных органов есть. Ког-
да эти деятели окажутся на скамье под-
судимых — вопрос времени и ситуации 
на земле, — добавил он.

Что касается западных журналистов, 
они предпочли либо вообще не заме-
тить трагедии, либо сознательно при-
уменьшить её резонанс. Итальянский 
журналист Винченцо Лоруссо заявил 
«Известиям», что речь идёт о двойном 
преступлении.

— Российские журналисты были уби-
ты дважды. Первый раз преступным 
режимом Киева, второй раз режимом 
итальянской прессы. Сегодня я открыл 
итальянские газеты Repubblica, Corriere 
della Sera, La Stampa — ни одна, повто-
ряю, ни одна из этих газет не написала 
ни строчки о гибели двух коллег и смер-
ти водителя, — отметил он.

Ряд французских СМИ написал о ги-
бели российских журналистов, но сде-
лал это как бы походя, и новость просто 
утонула в массиве информации.

— Это привычная стратегия игнори-
рования и принижения значения со-
бытия. Уверен, что если бы это были 
западные журналисты, то они попали 

бы в заголовки всех международных 
СМИ, — объяснил «Известиям» фран-
цузский аналитик в области геополи-
тики и стратегии Сириль де Латтр.

По его мнению, нет никаких сомне-
ний в том, что российские журналисты 
были выбраны сознательно в качестве 
цели для удара HIMARS, считает он.

— Если бы это был один журналист, 
я бы ещё мог допустить несчастный 
случай, однако когда удар был нанесён 
по машине с несколькими журналиста-
ми из высокоточного оружия, это, несо-
мненно, очередной преднамеренный 
террористический акт со стороны укра-
инского правительства, — сказал экс-
перт «Известиям».

По его мнению, речь идёт об очеред-
ной попытке спровоцировать Москву 
на непропорциональный ответ, что-
бы сорвать переговоры между Росси-
ей и США по украинскому урегулиро-
ванию. Стоит отметить: такая гипотеза 
выглядит крайне правдоподобной, учи-
тывая недавние атаки ВСУ на объекты 
энергетической инфраструктуры, не-
смотря на достигнутые Владимиром 
Путиным и Дональдом Трампом 18 мар-
та договорённости о прекращении уда-
ров Москвой и Киевом по такому типу 
объектов.

Сейчас в зоне СВО идёт ожесточён-
ная борьба, и, к сожалению, украин-
ские солдаты, снайперы и операторы 
FPV-дронов специально целятся в со-
трудников СМИ, рассказал «Извести-
ям» председатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьёв.

— С 2014 года погибли уже больше 
30 человек в Донбассе, а если считать 
со всеми звукооператорами и водите-
лями, то это более 40, — пояснил он. — 
Большинство из них были из Донецкой 
и Луганской республик, а не из цен-
тральной части России. И мы их тоже 
считаем как свои потери. Насколь-
ко я знаю, со стороны Украины погиб-

ли около десяти журналистов, но могу 
ошибаться, — добавил он.

По его словам, сейчас информаци-
онные агентства четырёх новых ре-
гионов взялись подсчитать точное 
число погибших коллег. Союз журна-
листов собирает фамилии всех журна-
листов, погибших и во время Великой 
Отечественной войны, а также в реги-
ональных конфликтах — в Афганиста-
не, Вьетнаме и Югославии. Их имена бу-
дут перечислены на мраморных досках, 
установленных в храме, который нахо-
дится в Марьино.

Владимир Соловьёв настаивает: 
Киев не соблюдает никаких междуна-
родных соглашений и в том числе че-
ловеческих.

— Мы имеем дело с подлым врагом, 
потому что он специально старает-
ся вычислить и убить наших журна-
листов. Видимо, ему положена за это 
какая-то денежная премия. Так, в Югос-
лавии нас спасало ношение бронежиле-
та с надписью «Пресса», но с 2014 года 
это больше не работает. Поэтому наши 
журналисты стараются слиться с сол-
датами, нося, по сути, военную унифор-
му, но не беря в руки оружия, потому 
что не имеют права. К слову, у Алексан-
дра Федорчака была надпись «Пресса», 
но его это не спасло, — указал он.

В любом случае число журналист-
ских потерь в зоне СВО не идёт в срав-
нение с конфликтами предыдущих де-
сятилетий.

— По ранениям статистики нет, 
но их всё-таки больше, чем погибших. 
Так всегда происходит на войне. Все 
помнят случай с Евгением Поддубным. 
Буквально недавно разговаривал с ним, 
он продолжает работать в Суджанском 
районе Курской области. Все помнят 
случай с Алексеем Ивлиевым, который 
потерял руку. Он тоже в скором време-
ни собирается ехать на фронт, — поды-
тожил он.

Александр Федорчак не первый жур-
налист «Известий», закончивший свой 
жизненный путь в зоне СВО. 19 апреля 
2024 года военный корреспондент «Из-
вестий» Семён Ерёмин погиб во время 
съёмки репортажа при атаке FPV-дрона. 
Военкору было 42 года. В СК РФ заяви-
ли, что журналист попал под прицель-
ную атаку ВСУ. 4 января этого года также 
при ударе украинского дрона по маши-
не на трассе Донецк — Горловка погиб 
корреспондент «Известий» Александр 
Мартемьянов. Бывшего редактора те-
леканала «Известия» Максима Елисеева 
не стало в декабре прошлого года в зоне 
специальной военной операции. В 2022-м 
он ушёл добровольцем на фронт, оста-
вив профессиональную деятельность.

Алёна Нефёдова

У краинские формирования, уходя 
из Курской области, целенаправлен-

но разрушают объекты культурного на-
следия. Власти восстановят их и сделают 
всё, «чтобы покарать этих преступников», 
заявил Владимир Путин на заседании Со-
вета по культуре и искусству 25 марта. 
По данным «Известий», в курском при-
граничье пострадало почти 50 объектов 
культуры, на их восстановление уйдёт 
около двух лет. На совете также обсуди-
ли включение классики отечественного 
кинематографа в обязательную школь-
ную программу, проблемы городской 
архитектуры и состояние современного 
театра. В этот же день Владимир Путин 
вручил госнаграды молодым деятелям 
культуры. Как может расшириться про-
грамма «Пушкинская карта» и что думает 
глава государства о российском кино — 
в материале «Известий».

В России 25 марта отмечается День 
работника культуры. Этот праздник 
касается не только деятелей искусства 
и представителей творческих профес-
сий, но и всех специалистов, которые 
занимаются сохранением культурно-
го наследия страны, в том числе со-
трудников музеев, театров, библиотек. 
В этот день Владимир Путин традици-
онно принял участие в заседании Со-
вета по культуре и искусству.

Открывая его, он заявил о необ-
ходимости сделать культуру доступ-
ной всем россиянам, вне зависимо-
сти от того, где они живут. Для этого 
он предложил включить показатель 
обеспеченности объектами культуры 
в региональные нормативы градостро-
ительного проектирования.

— Культура напрямую влияет на ре-
шение многих вопросов социального 
и экономического характера. С воз-
рождением наследия связано успеш-

ное развитие туризма. А это значит, 
и развитие малого и среднего бизне-
са, и создание рабочих мест, — привёл 
пример президент.

Воспитание молодёжи, пробужде-
ние в ней любви к стране Владимир Пу-
тин и вовсе назвал одной из важней-
ших задач общества и государства. 
После президента слово взял режис-
сёр Карен Шахназаров: он предложил 
сформировать список фильмов для 
просмотра в школах в рамках обяза-
тельной программы. Глава государ-
ства посчитал, что предложение тре-
бует пристального внимания.

— Кино более популярно, к сожале-
нию, чем литература. Классические 
фильмы [...] многие не знают, тем бо-
лее многие воспитываются вообще 
на Голливуде. Они и знать не знают 
«Летят журавли», к примеру. Это надо 
изучать, так же как изучают Чехова, 
Достоевского. Поэтому давно я пред-
лагаю, уже не первый раз. Президент 
всякий раз поддерживает. Всякий раз 
это куда-то исчезает, — сказал «Изве-
стиям» Карен Шахназаров.

При этом Владимир Путин в це-
лом назвал «хорошими» темпы разви-
тия отечественного кинематографа: 
в 2024 году было завершено производ-
ство 298 национальных лент и запуще-
но производство ещё 151. В прокат вы-
шло 214 российских фильмов, из них 
54 было снято при поддержке Мини-
стерства культуры.

— Кассовые сборы составили 
36 млрд рублей, а число зрителей рос-
сийских фильмов увеличилось на 10%. 
Хороший темп, хороший, и аудитория 
составила 100 млн человек. Поэтому 
движение у нас вперёд есть, оно такое 
заметное, — сказал Владимир Путин.

Также президент допустил возмож-
ное расширение программы «Пушкин-
ская карта», средства которой школь-
ники охотно тратят и на отечественное 
кино. Не исключено, что вскоре по ней 
можно будет оплачивать и билеты 
на цирковые представления — об этом 
президента попросил директор Боль-

шого Московского цирка Эдгард За-
пашный. Владимир Путин пообещал 
изучить этот вопрос.

Представители культуры восполь-
зовались возможностью разговора 
с президентом и достаточно откро-
венно высказали ему как пожелания 
от лица всего совета, так и в частном 
порядке. К примеру, ректор МАРХИ 
Дмитрий Швидковский рассказал 
о проблеме подчинённости городских 
архитекторов стройкомплексу и как 
следствие появлении «человейников» 
и других прибыльных, но не вписываю-
щихся в ансамбли сооружений. Ректор 
Гнесинки Александр Рыжинский и во-
все пожаловался на наличие творче-
ских специальностей в непрофильных 
вузах: по итогу они готовят невостре-

бованные и, откровенно говоря, нико-
му не нужные кадры.

Президент особое внимание обра-
тил на проблему, обозначенную врио 
заместителя губернатора Курской 
области Артёмом Демидовым. Он за-
явил о целенаправленном разруше-
нии украинскими боевиками объек-
тов культурного наследия. Владимир 
Путин подтвердил, что украинские 
формирования, уходя из Курской об-
ласти, разрушают церкви и объек-
ты культурного наследия, и пообе-
щал, что эти факты не останутся без 
внимания.

— Все те злодеяния, безусловно, фик-
сируются Следственным комитетом, 
Генеральной прокуратурой. И всё, что 
можно будет сделать, для того чтобы 

покарать этих преступников, безус-
ловно, будем делать. А некоторые уже 
оказываются в наших руках и преда-
ны суду. Так и будем дальше поступать. 
Но предусмотреть восстановление 
этих объектов культуры, безусловно, 
нужно заранее. Обязательно это будет 
одним из пунктов поручения, которое 
будет сформулировано по результа-
там сегодняшнего обсуждения, — ска-
зал Владимир Путин.

Сейчас в «Белой книге» — так в Кур-
ской области назвали реестр историче-
ских зданий, которые пострадали от пре-
ступных действий ВСУ, — 49 объектов, 
рассказал «Известиям» Артём Демидов.

— Мы всё фиксируем, передаём 
в следственное управление, дальше 
возбуждается уголовное дело. По вос-

Новости  

Война с правдой

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии 

Г ибель корреспондента «Известий» 
Александра Федорчака и сотрудни-

ков телеканала «Звезда» Андрея Панова 
и Александра Сиркели в результате об-
стрела со стороны ВСУ пополнила ко-
личество тяжелейших утрат, понесён-
ных нашим журналистским корпусом 
за время конфликта. В очередной раз 
молчат международные организации, 
стыдливо отводят глаза так называемые 
зарубежные правозащитники, преда-
ют профессиональный долг западные 
СМИ. В каком-то смысле мы столкнулись 
с привычным цинизмом со стороны ан-
тироссийских сил, которые давно уже 
отреклись от базовых либеральных цен-
ностей, защитниками которых по инер-
ции продолжают себя выставлять.

Символично, что эта трагедия 
произошла в тот момент, когда вро-
де как должен наметиться прогресс 
в области мирного урегулирования. 
Москва уже предельно доходчиво де-
монстрирует готовность к прекра-
щению огня и началу переговорно-
го процесса — остановлены удары 
по энергетической инфраструктуре, 
ведутся переговоры об обеспечении 
безопасности судоходства. Казалось 
бы, именно сейчас украинскому ре-
жиму следует отказаться от привыч-
ных преступных методов ведения во-
йны и по крайней мере прекратить 
целенаправленную охоту на жур-
налистов. Но киевский режим лишь 
идёт на эскалацию, явно провоцируя 
Россию на жёсткий ответ. Нашим во-
енным потребуется немало выдерж-
ки и терпения, чтобы не поддаться 
эмоциям, хотя рано или поздно лю-
бой толерантности приходит конец.

Почему украинские силы цинич-
но атакуют именно представите-
лей прессы? В первую очередь они, 
разумеется, боятся правды и разо-
блачений. Не секрет, что даже сре-
ди западных наблюдателей образ 

героических борцов за свободу на-
чинает рассыпаться. С приходом ад-
министрации Трампа всё больше 
разговоров звучит и о репрессиях, 
которые Киев развернул против соб-
ственного населения, и о массовых 
нарушениях прав человека и зако-
нов войны в зоне боевого соприкос-
новения. Именно эти факты вскры-
вал Александр Федорчак со своими 
коллегами. По сути, журналисты се-
годня играют ключевую роль в со-
ставлении обвинительных пригово-
ров лидерам неонацистского режима, 
узурпировавшего власть на Украи-
не. Мы уже долгое время наблюдаем 
за тем, как команда Зеленского унич-
тожила всю оппозиционную прессу, 
многие представители которой по-
гибли или были вынуждены бежать 
из страны. В этом плане постоян-
ные атаки на российских репортёров 
и корреспондентов выглядят печаль-
но, но вполне закономерно.

Конечно, все эти отчаянные по-
пытки удержаться на плаву ценой че-
ловеческих жизней не спасут потеш-
ных «отцов украинской демократии». 
Не знающий аналогов героизм оте-
чественных военкоров, включая Фе-
дорчака, принесёт должные плоды. 
Однако произошедшая в ЛНР траге-
дия — ещё одно напоминание о том, 
с кем мы имеем дело. Мы можем уча-
ствовать в предложенной США чел-
ночной дипломатии, договариваться 
о перемирии, вести диалог об усло-
виях долгосрочного урегулирования. 
Это мудрая и абсолютно правильная 
линия. Но она не должна позволить 
украинским главарям чувствовать 
себя в безопасности.

Поставленную президентом Рос-
сии Владимиром Путиным задачу 
по денацификации Украины никто 
не отменял. Наши спецслужбы най-
дут каждого, кто отдавал и исполнял 
преступные приказы, и не оставят 
их действия безнаказанными. Бу-
дем надеяться, что с атмосферой не-
нависти и откровенной фашизации 
в так называемой Незалежной разбе-
рётся сам украинский народ, боль-
шая часть которого всё ещё остаётся 
для нас братской, хотя и заблудшей. 
Но если у него не будет получать-
ся, мы всегда готовы помочь. Алек-
сандр Федорчак и другие герои спе-
циальной военной операции будут 
отомщены. Никакие мирные дого-
ворённости не остановят претво-
рения в жизнь заслуженных и спра-
ведливых приговоров, от которых 
ни один нацист не сможет спрятать-
ся. Мы терпели слишком долго.

МНЕНИЕ  

Володин и Мишустин встретились 
перед отчётом правительства

П редседатель Госдумы Вячеслав Володин и премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин 25 марта провели встречу в преддверии ежегодного отчёта 

правительства, чтобы обсудить подведение итогов работы кабмина. Спикер 
ГД подчеркнул: предстоящий отчёт — это возможность найти решения про-
блем и вопросов, с которыми обращаются граждане. По словам Володина, 
есть вопросы, с которыми удалось разобраться, но многие ещё остаются не-
решёнными. Накануне мероприятия Мишустин рассказал, что в течение двух 
недель проводил встречи с представителями всех пяти думских фракций.

Глава правительства отметил продуктивность состоявшихся ранее встреч 
представителей кабмина с фракциями Госдумы. «В прошлом году правительство 
и парламент многое делали сообща. Важно сохранить такой настрой. Это соот-
ветствует общим стратегическим целям развития страны. Главные среди них — 
это повышение благополучия граждан и развитие нашей экономики», — гово-
рится на сайте правительства.

После этого Михаил Мишустин встретился с вице-премьерами и профильны-
ми министрами для подготовки к отчёту, с которым он выступит 26 марта в Гос-
думе. Глава кабмина расскажет о мерах, принятых по решениям и поручениям 
президента в таких сферах, как демография, поддержка семей с детьми, строи-
тельство дорог, благоустройство, промышленность, медицина. Коснётся Мишу-
стин и помощи, которую получают участники специальной военной операции.

Варварский след
ВСУ разрушили полсотни объектов культуры 
в Курской области — когда они будут восстановлены
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Церковь святого Михаила Архангела в селе Погребки в Суджанском районе Курской области
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становлению: сначала территорию ос-
вобождаем, потом работают сапёры, 
и только потом можем приступить 
к восстановлению. По срокам — в за-
висимости от сложности, но стандар-
тно — год-полтора на проектирование 
и около двух на восстановление, — ска-
зал он.

В контексте СВО высказался 
и Эдгард Запашный: он призвал раз-
работать механизм лишения госна-
град и званий уехавших за границу ар-
тистов, которые оскорбляют Россию, 
поскольку они позволяют себе «кле-
ветнические высказывания» в адрес 
государства, народа и ВС РФ. Владимир 
Путин осторожно высказался по это-
му предложению: он считает возмож-
ным вводить определённые ограни-

чения для таких уехавших из страны 
деятелей культуры в некоторых слу-
чаях, но призвал очень аккуратно от-
носиться к этому вопросу.

Традиционно в этот день в Екатери-
нинском зале Сенатского дворца Крем-
ля Владимир Путин вручил государ-
ственные награды молодым деятелям 
культуры и авторам произведений для 
детей и юношества. Лауреатами пре-
мии президента РФ для молодых дея-
телей культуры стали директор Цен-
тра классической и традиционной 
архитектуры МАРХИ Алексей Капу-
стин, главный дирижёр камерной ка-
пеллы «Академия русской музыки» 
Иван Никифорчин и прима-балерина 
Мариинского театра Рената Шакиро-
ва. За произведения для детей и юно-
шества премий были удостоены ил-
люстратор Ольга Ионайтис, писатель 
Леонид Рожников и коллектив Ансам-
бля песни и пляски имени Локтева.

В своём выступлении перед награж-
дёнными президент отметил заслуги 
каждого из них, которые «своим та-
лантом, достижениями утверждают 
непреходящую значимость традиций 
и ценностей, которые составляют саму 
суть отечественной культуры».

— Способность хранить традиции 
и насыщать их новым звучанием — это 
дар, отличающий всех по-настоящему 
творческих, талантливых людей. 
Вы держите связь времён и поколений, 
наполняете атмосферу культурной сре-
ды светом своего вдохновения, даёте 
пример высочайшего профессиона-
лизма, верности призванию и граждан-
скому долгу. И, безусловно, достойны 
высокого признания государства и об-
щества, — подчеркнул Владимир Путин.

Президент поблагодарил лау-
реатов премий в области культуры 
за основательную работу и решил по-
общаться с ними неформально за бо-
калом шампанского. Награждённые 
воспользовались возможностью 
встречи с президентом и высказали 
ему свои предложения по развитию 
культуры: писатель Леонид Рожни-
ков предложил главе государства по-
думать о разработке мер, которые по-
зволят сделать печать «качественных» 
книг выгодной, поскольку зачастую 
на книжных полках можно увидеть 
приносящую прибыль продукцию 
«неблестящего качества». Худрук Ан-
самбля песни и пляски имени Локтева 
Леонид Фрадкин попросил президен-
та поручить Министерству культуры 
организовать гастроли ансамбля в ре-
гионах.

По соображению сторон
A 12-часовые переговоры Рос-

сии и США в саудовской сто-
лице завершились взятием взаимных 
обязательств, которые могут стать по-
воротным пунктом в нормализации от-
ношений двух держав и процессе уре-
гулирования украинского конфликта. 
По заявлениям Кремля, стороны согла-
совали реализацию Черноморской ини-
циативы, направленной на обеспечение 
безопасности судоходства, запрет ис-
пользования коммерческих судов в во-
енных целях и предотвращение эска-
лации в акватории этого моря. США, 
в свою очередь, взялись содействовать 
восстановлению российского экспорта 
сельхозпродукции и удобрений, вклю-
чая возобновление подключения Рос-
сельхозбанка к SWIFT, снятие ограни-
чений на страховые операции и доступ 
к портам.

Принципиальным условием всту-
пления договорённостей в силу ста-
ло выполнение ряда требований: от-
мена санкций против российских 
финансовых институтов и произво-
дителей продовольствия, задейство-
ванных судов, а также возобновление 
поставок в РФ необходимой сельхоз-
техники. Кроме того, Москва и Вашинг-
тон ещё раз договорились о 30-днев-
ном моратории на удары по объектам 
энергетики России и Украины с 18 мар-
та 2025 года с возможностью продле-
ния при соблюдении условий. Среди 
них нефтеперерабатывающие пред-
приятия, нефте-, газопроводы и хра-
нилища, включая насосные станции,  
вырабатывающая и передающая элек-
тричество инфраструктура, в том чис-
ле электростанции, подстанции, транс-
форматоры и распределители, АЭС 
и дамбы ГЭС. В случае нарушения за-
прета одной из сторон другая вправе от-
казаться от обязательств.

Украина, участвовавшая, по сути, 
в параллельных переговорах с амери-
канцами, дала предварительное согла-
сие на прекращение огня на море и атак 
на энергоинфраструктуру. Однако, как 
отметил зампред комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности 
Владимир Чижов, именно из-за позиции 
Киева совместное заявление РФ и США 
по итогам переговоров не было опубли-
ковано ранее, как ожидалось.

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков назвал переговоры 
техническими и заявил, что раскрывать 
их содержание не будут. Не больше кон-
кретики добавил и непосредственный 
участник переговоров. На консультаци-
ях с США в Эр-Рияде удалось обсудить 
много проблем, был непростой, но по-
лезный диалог, заявил председатель 

комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Григорий Карасин. 
Он добавил: переговоры продолжатся 
с участием международного сообще-
ства, включая ООН и отдельные страны. 
Вероятнее всего подключение к пере-
говорам Турции, особенно в контексте 
Черноморской инициативы. По крайней 
мере, как заявил «РИА Новости» источ-
ник в администрации Реджепа Тайипа 
Эрдогана, участие Анкары должно про-
ясниться после встречи делегаций РФ 
и США в Эр-Рияде.

По ключевым вопросам Россия 
и США прежде всего должны будут 
договориться сами в двустороннем 
формате, заявил «Известиям» посол 
по особым поручениям МИД РФ по пре-
ступлениям киевского режима Родион 
Мирошник.

— А дальнейшая реализация потребу-
ет привлечения и других сторон. Это бу-
дут вопросы, касающиеся более мелких 
шагов и реализации совместных иници-
атив РФ и США. В данном случае речь 
идёт и об Украине. В таком случае она 
должна будет получить установки, о ко-
торых договорились Москва и Вашинг-

тон. Не стоит исключать привлечение 
стран Черноморского бассейна в пере-
говорный процесс, если их интересы за-
тронуты, — заявил Родион Мирошник.

Переговоры вышли за рамки зерно-
вой сделки 2022 года, затронув вопросы 
региональной безопасности и статуса 
Чёрного моря. Участие в консультациях 
высокопоставленных делегаций (со сто-
роны России помимо Карасина был так-
же советник директора ФСБ Сергей Бе-
седа) указывает на попытку «прощупать 
позиции» по более широкой повестке, 
считает доцент, заведующий лабора-
торией политической географии и со-
временной геополитики НИУ ВШЭ Дми-
трий Новиков.

— Вряд ли они 12 часов говорили 
о Чёрном море. Видимо, разговор затро-
нул более широкие вопросы. Совершен-
но понятно, что, о чём бы мы ни догово-
рились по Чёрному морю, этому всему 
грош цена без внятного статуса Украи-
ны, без определения гарантий безопас-
ности, которые Запад готов ей дать, — 
пояснил он «Известиям».

Параллельно с российско-американ-
скими консультациями в Эр-Рияде шли 
интенсивные переговоры США и Укра-
ины (23 и 25 марта). Глава делегации 
от Киева Рустем Умеров подтвердил 
согласие его руководства на морское 
перемирие и отказ от атак на энерго-
объекты, однако за день до достиже-
ния договорённостей ВСУ нанесли уда-
ры по энергетической инфраструктуре 
в Краснодарском крае, ЛНР и Крыму. 
С 18 марта фиксируются перманентные 
нарушения достигнутых договорённо-
стей. На этом фоне готовность Киева со-
блюдать какие-либо соглашения весь-
ма сомнительна.

Администрация Трампа, судя по за-
явлениям Госдепа, делает ставку на тех-
нические договорённости как старт для 
более масштабного диалога. Предста-

витель ведомства Тэмми Брюс заяви-
ла: «Только после полного прекращения 
огня можно будет обсудить разногласия 
и что последует за этим... Цель — вос-
становить мирную торговлю в Чёрном 
море». Однако Вашингтон избегает пре-
доставления прямых гарантий Киеву, 
акцентируя роль установок, согласо-
ванных с Москвой.

Советник Трампа по нацбезопасно-
сти Майк Уолтц, по данным источников, 
должен был обсудить с российским кол-
легой — вероятно, помощником прези-
дента РФ Юрием Ушаковым — детали 
режима прекращения огня, что указы-
вает на попытку администрации США 
взять на себя роль арбитра.

На эту роль претендуют также 
и страны ЕС, многие из которых в по-
следнее время заявляют о готовности 
направить миротворцев на Украину для 
мониторинга. Однако, как подчеркнул 
министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров в интервью «Первому каналу», 
«мечтатели из ЕС» о миротворческих 
миссиях на Украине показывают поли-
тическую несостоятельность.

— Вы видите и Лондон, и Париж, осо-
бенно эти две страны, два лидера — [пре-
мьер-министр Великобритании Кир] 
Стармер и [президент Франции Эмма-
нуэль] Макрон при поддержке тако-
го не очень мощного хора Прибалти-
ки и ряда других стран не только ведут 
речь о том, что будут по-прежнему на-
качивать оружием Украину, но и гово-
рят о каких-то коалициях, желающих 
разместить некую миротворческую 
миссию, миссию по обеспечению без-
опасности Украины после прекраще-
ния огня, — заявил он.

Несмотря на оптимистичные заявле-
ния Белого дома о «продолжении рабо-
ты над прочным миром», сохраняются 
фундаментальные противоречия. Как 
отметил российский дипломат, жела-
ние Запада сдержать Россию и нанести 
ей стратегическое поражение — это же-
лание Наполеона и Гитлера, «мы всё это 
уже проходили». На контрасте с диало-
гом РФ и США Евросоюз продвигает 
идею милитаризации, разрабатывая 
новую стратегию обороны, обсуждая 
введение срочной службы в ряде стран 
и поддерживая дальнейшую накачку 
Киева оружием.

 Новости

Военный атом
В Восточной Европе усиливается раскол из-за размещения ядерного оружия

Кирилл Фенин

В Болгарии не допустят появления 
ядерного оружия Франции на терри-

тории страны, выяснили «Известия». При 
этом Польша призывает союзников рас-
средоточить у себя подобные арсеналы. 
В Румынии считают маловероятным, что 
оружие массового поражения будет раз-
мещено в непосредственной близости 
от восточной границы НАТО. Против рас-
пространения ядерного оружия в Вос-
точной Европе выступают и США. Ранее 
Франция предложила развернуть над 
Европой ядерный зонтик. О перспекти-
вах милитаризации Восточной Европы 
и реакции других стран, в том числе РФ, — 
в материале «Известий».

Дискуссия о размещении фран-
цузского ядерного оружия в странах 
Европы началась после обращения 
президента этой республики Эмма-
нуэля Макрона к нации 5 марта. В нём 
он предложил Европе использовать 
французский арсенал ядерного сдер-
живания для защиты всего континента 
от угроз со стороны России. При этом 
контроль над этим оружием и реше-
ние о его применении Париж намерен 
оставить за собой.

После этого Макрон вознамерился 
разместить две эскадрильи истребите-
лей Rafale со сверхзвуковыми ядерны-
ми боеголовками на авиабазе Люксей 
на границе с ФРГ в 2035 году. Отметим, 
что эта база использовалась для бази-
рования бомбардировщиков с ядерны-
ми бомбами во время холодной войны.

В Болгарии не допустят размещения 
французского ядерного оружия на тер-
ритории страны, если правительство 
заявит о таких планах, сказал «Извести-
ям» заместитель председателя коми-
тета по внешней политике парламента 
Болгарии, член оппозиционной партии 
«Возрождение» Ангел Георгиев. Он на-
помнил, что София подписала Договор 
о нераспространении ядерного оружия.

— «Возрождение» категорически 
против размещения французского 
ядерного оружия, а также любых ино-
странных вооружённых войск на тер-
ритории нашей страны. Это относится 
к государствам НАТО. Мы не допустим, 
чтобы это произошло, и будем актив-
но работать над тем, чтобы предотвра-
тить это, если болгарское правитель-
ство заявит о подобных намерениях. 

Болгария — сторона Договора о нерас-
пространении ядерного оружия, — под-
черкнул Георгиев.

Болгария последовательно выстра-
ивает сотрудничество с Францией 
в атомной и военной сферах. В февра-
ле 2024-го Париж и София подписали 
соглашение о намерениях в области 
сотрудничества в атомной энергетике. 
Среди прочего стороны намерены ра-
ботать над долгосрочным планирова-
нием строительства в Болгарии новых 
атомных объектов, включая малые 
и крупные реакторы. Летом 2022 года 
руководитель главного управления 
вооружений Франции Жоэль Барре 
и президент Болгарии Румен Радев 
договорились о сотрудничестве двух 
стран в оборонной сфере и укрепле-
нии восточного фланга НАТО. В Бол-
гарии находится четыре 
военных объекта альян-
са, включая две авиаба-
зы — Безмер и Граф Игна-
тьево.

В Польше заявили, что готовы рас-
смотреть французское предложение 
о размещении ядерного оружия на сво-
ей территории. Премьер-министр ре-
спублики Дональд Туск отметил: Вар-
шава ведёт «серьёзные разговоры» 
с французами по поводу их проек-
та ядерного зонтика. Свою поддерж-
ку предложениям Макрона выразили 
и в Литве. А лидер партии ХДС в Гер-
мании и вероятный будущий канцлер 
Фридрих Мерц хотя и исключил вари-
ант, при котором Германия будет иметь 
собственное ядерное оружие, но зая-
вил, что намерен обсудить с Франци-
ей и Великобританией вопрос защиты 
Европы за счёт их ядерных сил.

Однако в Восточной Европе имеют-
ся и более осторожные голоса, которые 
выступают против милитаризации ре-
гиона. Например, глава правительства 
Словакии Роберт Фицо негативно от-
реагировал на предложение Франции. 
Исполняющий обязанности президен-
та Румынии Илие Боложан считает ма-
ловероятным, что ядерное оружие бу-
дет размещено в непосредственной 
близости от восточной границы НАТО, 
несмотря на запрос Польши.

Что касается северных стран, швед-
ский премьер Ульф Кристерссон в мае 
2024-го отметил: его страна будет от-
крыта для американского ядерно-
го оружия, если разразится война. 
В то же время Финляндия не планиру-
ет размещать на своей территории та-
кое оружие, сообщил в прошлом году 
президент страны Александр Стубб. 
В МИДах обоих государств отказались 
от комментариев по поводу базирова-
ния французского ядерного оружия.

Сейчас ядерный зонтик Европе обе-
спечивают США. По подсчётам «Бюл-
летеня учёных-атомщиков» на 2023 год, 
в этом регионе находилось около 
100 ядерных бомб B61. Они размещены 
на шести авиабазах в Бельгии, Италии, 
Германии, Нидерландах и Турции. В Рос-
сии неоднократно заявляли, что счита-

ют неприемлемым размеще-
ние американского ядерного 
оружия в Европе.

Ф р а н ц у з -
ский ядерный 
арсенал в по-
следнее десятилетие остаётся неиз-
менным; в нём порядка 290 боеголовок, 
отмечают в «Бюллетене учёных-атом-
щиков». В отличие от США, у Франции 
только два компонента ядерной триа-
ды из трёх: воздушный и морской.

На море Париж располагает че-
тырьмя ПЛАРБ (подводная лодка 
атомная с ракетами баллистически-
ми) типа Triomphant, которые не-
сут дальнобойные ракеты и стоят 
на вооружении с 1997-го. У подлодок 
Triomphant заканчивается срок служ-
бы к 2030-м годам, поэтому во Фран-
ции приступили к разработке новой 
субмарины SNLE 3G.

В основе воздушного компонента 
французских сил — крылатая ракета 
ASMPA дальностью порядка 500 км. 
Их способны нести два типа само-
лётов — истребитель-бомбардиров-
щик наземного базирования Rafale 
BF3 (около 40 штук) и палубный ис-
требитель-бомбардировщик Rafale 
MF3 (10 штук). Эти самолёты могут ле-
теть без дозаправки порядка 2 тыс. км.

Французская ядерная доктрина 
строится на следующем принципе: 
обеспечить собственную защиту, сде-
лав ущерб потенциального агрессора 
несоразмерно большим. Применение 
ядерного оружия «было бы возможно 
только в чрезвычайных обстоятель-
ствах законной самообороны», указано 
в «Стратегическом обзоре по вопросам 
обороны и национальной безопасно-
сти» от 2017 года. Это значит, что для 
развёртывания зонтика над всей Евро-
пой придётся менять и доктрину.

Ядерный арсенал Франции сегодня 
остаётся довольно приличным. В отли-
чие от многих западных стран, Пятая 
республика не прекращала его модер-
низацию. Франция могла бы увеличить 
свой арсенал, тем более что в период 
холодной войны Париж обладал весь-
ма совершенными баллистическими 
ракетами промежуточной, средней 
и малой дальности, сказал «Извести-
ям» научный сотрудник Центра между-
народной безопасности ИМЭМО РАН 
Дмитрий Стефанович.

— Хватит этого или нет (для развёр-
тывания ядерного зонтика. — «Изве-
стия»), сказать сложно, потому что 
надёжность ядерного сдерживания 
измеряется не только количеством, 
но и качеством, доктриной и потенци-
алом, — отметил эксперт.

Французам будет очень интересно 
получить какое-то европейское уча-
стие в развёртывании своего ядерно-
го зонтика. В частности, речь может 
идти о финансовой помощи или уча-
стии сил общего назначения в обе-
спечении боевого патрулирования 
собственно французских носителей 
ядерного оружия.

Перспектива милитаризации Ев-
ропы и развёртывания французских 
ядерных сил потенциально может 
ухудшить и без того сложную ситуа-
цию в регионе. Поэтому инициативы 
Макрона и вызывают неприятие у Рос-
сии и США.
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Челночная дипломатия

Тигран Мелоян

Аналитик

В Эр-Рияде 24 марта прошёл второй 
раунд переговоров между Россией 

и США, где за несколько часов до этой 
встречи завершились переговоры аме-
риканцев с украинцами. По окончании 
обсуждения насущных вопросов с де-
легацией РФ беседа представителей 
Вашингтона и Киева в Эр-Рияде возоб-
новилась, на ней последних проинфор-
мировали об итогах дискуссии с рос-
сиянами. Таким образом переговоры 
прошли в стиле челночной диплома-
тии — стратегии, внедрённой Генри Кис-
синджером в 1970-х годах. Эта такти-
ка успешно зарекомендовала себя при 
разъединении войск и урегулировании 
вооружённых конфликтов между Егип-
том и Израилем, Сирией и Израилем.

Как и во время первого раунда пе-
реговоров, у сторон по-прежнему 
прослеживается разное понимание 
того, как и на каких условиях может 
быть разрешён конфликт на Укра-
ине. США нужно немедленное пре-
кращение огня по линии боевого со-
прикосновения, России нужен отвод 
украинских войск за пределы кон-
ституционных границ РФ. Более того, 
только участники переговорного 
процесса договариваются о частич-
ном перемирии и его условиях, как 
в тот же день одной из сторон они на-
рушаются, что не позволяет двигать-
ся дальше и вынуждает начинать всё 
сначала.

Сегодня экспертное сообщество 
разделилось на два лагеря. Одни счи-
тают, что переговоры по Украине бу-
дут продолжаться ровно до тех пор, 
пока Трамп окончательно не разоча-
руется в договороспособности Ки-
ева и не утратит интереса к теме 
и связанной с ней рутине. При этом 
во время четвёртого и пятого раун-
дов, если не будет достигнуто ка-
ких-либо прорывов, существует риск 
столкнуться с тем, что очередные 

встречи в Саудовской Аравии ска-
тятся до того, что на них просто пере-
станут обращать внимание и будут 
воспринимать как один из бесчис-
ленных фонов конфликта.

Другая часть экспертов полага-
ют, что сейчас сенсационных сооб-
щений ждать в принципе не стоит, 
потому что за кулисами идёт рабо-
та по делу, а не для лозунгов. Это 
буквально технический трек, и та-
ких встреч будет ещё с десяток, пока 
не будут выработаны оптимальные 
для всех условия. Когда техниче-
ские детали согласуют, только тог-
да и можно будет говорить о новых 
политически важных событиях, как, 
например, согласование перемирия 
к Пасхе и встреча Владимира Путина 
и Дональда Трампа.

Тем не менее истина находится 
где-то посередине. Пока следует об-
ратить внимание на то, какие заяв-
ления делаются вокруг рутиниза-
ции переговорного процесса и какие 
рычаги давления могут быть задей-
ствованы американской стороной, 
которая помимо прочего в данном 
процессе обладает большей гибко-
стью, нежели Москва или Киев.

Главной темой второго раунда 
стало обсуждение возможного воз-
обновления Черноморской иници-
ативы, которое по времени совпа-
ло с согласованием США и Украиной 
сделки по редкоземельным метал-
лам. При всём при том США делать 
в Чёрном море нечего, оно никогда 
не было их зоной присутствия и вли-
яния. Также постепенно всплыва-
ют детали того, как, на взгляд аме-
риканцев, может быть обеспечена 
защита энергетической инфра-
структуры, а именно путём переда-
чи таких объектов под управление 
Штатов. Это в очередной раз под-
тверждает: для Трампа всегда будут 
оставаться в приоритете выгодные 
коммерческие проекты — даже там, 
где решается вопрос войны и мира. 
Другими словами, США продолжа-
ют выкладывать на стол перегово-
ров те темы, которые прежде всего 
интересны им, но ничего значимо-
го для глобального мирного догово-
ра не несут.
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Церковь святого Михаила Архангела в селе Погребки в Суджанском районе Курской области
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Евгения Перцева

Д евелоперам запретят менять ус
ловия договоров продажи квар

тир в новостройке после их заключе
ния. Компании не смогут, к примеру, 
взимать с людей после сдачи дома до
полнительную плату за озеленение тер
ритории, содержание подъезда, стро
ительство детской площадки и других 
базовых для жизни вещей. В РФ по
явятся обязательные типовые догово
ры для застройщиков, которые запретят 
компаниям идти на подобные ухищре
ния. Национальный союз потребите
лей уже направил такое предложение 
в правительство. Поможет ли это защи
тить покупателей жилья — в материа
ле «Известий».

Национальный союз защиты прав 
потребителей направил в правитель-
ство предложение создать в России 
единый типовой договор, который 
девелоперы будут использовать при 
продаже квартир в новостройках. Пер-
вый год его можно использовать как 
рекомендательный для всех компа-
ний, а затем перевести в разряд обя-
зательных, легализовав с помощью не-
обходимых законов. Об этом говорится 
в письме организации в правительство, 
с которым ознакомились «Известия». 
В кабмине редакции сказали, что полу-
чили документ и направили его в Мин-
строй, а в ведомстве уточнили, что уже 
рассматривают его.

В обращении союза отмечается: 
сейчас девелоперские компании дают 
агрессивную рекламу, в которой ча-
сто умалчивают о многих существен-
ных обстоятельствах, которые зна-
чимо влияют на реальную, то есть 
конечную стоимость жилья. Строите-
ли в одностороннем порядке меняют 
начальные условия договора долево-
го участия уже после его заключения: 
базовая цена фактически вырастает 
уже после того, как квартира готова 
к передаче.

Это происходит за счёт того, что де-
велоперы предлагают услуги, о кото-
рых ранее не было известно, но без них 
покупатель не может обойтись, расска-

зал глава союза Павел Шапкин. Напри-
мер, квартира увеличивается по ме-
тражу, а заплатить за лишние метры 
нужно по рыночной цене либо выяс-
няется, что отдельных денег стоит озе-
ленение территории, а также строи-
тельство детских площадок, парковка 
около дома, содержание подъезда — 
вплоть до возведения в квартире не-
обходимых коммуникаций. То есть 
речь идёт об изменении существен-
ных условий, подчеркнул эксперт. Сей-
час это возможно: компании составля-
ют филигранные с юридической точки 
зрения документы, которые учитыва-
ют разные лазейки для компаний, до-
бавил он.

Поэтому в типовом договоре следу-
ет зафиксировать базовые вещи, а так-
же перечислить все услуги, которые 
входят и не входят в стоимость кварти-
ры, чтобы покупатель чётко понимал, 
перечень каких услуг он уже оплатил. 
Это, например, точная цена недвижи-
мости, стоимость квадратного метра 
на фиксированный момент, перечисле-
ние того, что входит в договор, напри-
мер инфраструктура и другие условия.

Все предложения общественников 
значимы и важны, тем более пробле-
мы у участников ДДУ действительно 
остаются, несмотря на решение вопро-
са с обманутыми дольщиками, сказала 
«Известиям» зампред комитета Госду-
мы по строительству и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Светлана Раз-
воротнева.

Основной вопрос, который возника-
ет в этом поле, — задержка строитель-
ства, отметила она. Но и он не решает-
ся: до 30 июня 2025 года в РФ действует 
мораторий на выплату неустойки 
по этому пункту. Это зафиксировано 
в постановлении правительства, ко-
торое ранее неслучайно пошло на этот 
шаг: застройщиков поддерживают 
в непростых экономических условиях.

— Форс-мажорных обстоятельств 
сейчас объективно много — начиная, 
например, с высокой ключевой ставки 
и заканчивая нехваткой рабочих, кото-
рые задействованы в строительстве. 
В этих обстоятельствах единый типо-

вой договор не станет решающим до-
кументом, ведь он будет иметь с юри-
дической точки зрения более низкий 
правовой статус, чем действующие 
ограничения. Тем более перечислить 
и охватить все возможные уловки, ко-
торые могут быть исполнены на прак-
тике, достаточно сложно. Хотя указан-
ный минимум действительно важен, 
такие проблемы должны быть реше-
ны. Но делать это стоит в суде, что бу-
дет более действенным, чем фикси-
рованный для всех договор, — считает 
депутат.

Мораторий на неустойки для за-
стройщиков за просрочку сдачи дома 
не отменяет права дольщика потре-
бовать возврат денег, напомнил «Из-
вестиям» председатель Союза потре-

Армия Экономика и бизнес

Валерий Кодачигов 

С рок блокировки подделок на мар
кетплейсах хотят сократить до трёх 

дней. Сейчас на их удаление порой 
требуется более 40 дней. Такую нор
му бизнес предложил внести в разра
батываемый закон «О платформенной 
экономике». Это позволит оградить 
покупателей от контрафакта, счита
ют авторы инициативы и эксперты. 
Но если товар будет признан подлин
ным, правообладатель выплатит про
давцу неустойку — стоимость страхов
ки от 500 тыс. рублей.

Правообладатели смогут быстро — 
в срок до трёх дней — блокировать про-
дажу подделок своих товаров на мар-
кетплейсах: для этого им надо будет 
просто обратиться через личный каби-
нет на площадке к её оператору. Внести 
такое положение в готовящийся сей-
час законопроект «О платформенной 
экономике» правительству предложи-
ла ассоциация продавцов и произво-
дителей электроники РАТЭК. С её ма-
териалами ознакомились «Известия». 
Сейчас эта процедура зачастую зани-
мает более 40 дней, рассказали участ-
ники рынка.

— Для обращения 
в суд с требованием 
остановки продаж пра-
вообладателю необхо-
димо предъявить пре-
тензию маркетплейсу. 
Срок только ответа 
на неё составляет 30 дней. Общий же 
срок рассмотрения искового заявле-
ния в суде о блокировке карточки кон-
трафактного товара может занимать 
до полугода и больше. За это время не-
добросовестные продавцы успевают 
продать несколько сотен, а то и тысяч 
партий контрафакта, — добавил один 
из собеседников «Известий».

Гарантией того, что владельцы брен-
дов не станут злоупотреблять пра-
вом на блицблокировку и что законо-
послушные продавцы в силу ошибки 
или оговора не пострадают, должна 
стать специальная страховка, следует 
из материалов РАТЭК. Правооблада-
тели должны будут страховать ответ-
ственность перед продавцами и мар-
кетплейсом — иначе они не смогут 
воспользоваться быстрой блокировкой.

По словам представителя РАТЭК Ан-
тона Гуськова, сейчас размер страхов-
ки обсуждается, возможно, она соста-
вит от 500 тыс. рублей, не исключил он. 
Такой механизм в России уже использу-
ется при ввозе товаров в страну: вклю-
чение их в Таможенный реестр объек-
тов интеллектуальной собственности 

(ТРОИС) позволяет правообладателям 
пресекать ввоз подделок при пересече-
нии ими таможенной границы, отметил 
он. Но для включения в ТРОИС право-
обладатель должен внести «страховой 
депозит» (на €10 тыс.), чтобы компенси-
ровать убытки импортёра из-за необо-
снованного приостановления отгрузок 
товара, объяснил эксперт.

Проблема контрафакта на цифро-
вых платформах становится всё более 
острой, отметила советник практи-
ки интеллектуальной собственности 
юридической компании ЭБР Кристи-
на Мкртчян.

— Согласно данным исследования IQ 
Technology, доля подделок по некото-
рым категориям электроники вырос-
ла до 69%. Российский центр оборота 
прав подтверждает: около 30% кон-

трафактной продукции реализуется 
через маркетплейсы. При этом право-
обладатели сегодня не имеют эффек-
тивных инструментов для оперативной 
блокировки подделок, вынуждены об-
ращаться в суд, что занимает месяцы, 
а контрафакт продолжает продавать-
ся, — рассказала она.

Для правообладателей возмож-
ность использовать личный кабинет 
и страховку — способ защищать свои 
интересы без длительных судебных 

разбирательств. Это позво-
лит загружать правоуста-
навливающие документы 
один раз, а не прикладывать 

их к каждой жалобе, что значительно 
упростит процесс, добавила Кристи-
на Мкртчян. Для продавцов на мар-
кетплейсах предусмотрена защита 
от недобросовестного поведения пра-
вообладателей. Для рядовых покупа-
телей это означает больше гарантий 
приобретения оригинальной продук-
ции и соблюдения прав потребителей, 
указала юрист.

Проект закона «О платформенной 
экономике» разрабатывался в тесном 
взаимодействии с деловым сообще-
ством, включая представителей то-
варопроизводителей, участников он-
лайн- и офлайн-ритейла, рассказали 
«Известиям» в аппарате вице-премье-
ра Дмитрия Григоренко.

— В документе прописана такая 
обязанность операторов платформ, 

Настроить  
на лучшее
Девелоперам запретят умалчивать  
о платных услугах в договорах

Глубокая переподготовка
Как в Донбассе воюют моряки-подводники

Дмитрий Корнеев, Андрей Фёдоров

В зоне СВО сегодня выполняют свой 
долг люди самых разных профес

сий и судеб, представляющие практиче
ски все рода войск нашей армии. В том 
числе такой экзотической для наземной 
вой сковой операции военной специ
альности, как морякиподводники. Ка
кие жизненные пути привели этих лю
дей на передний край, какую работу они 
здесь выполняют и каких результатов до
стигли — в материале «Известий».

Мой первый собеседник — Олег с по-
зывным Штурман — родился во Влади-
востоке. Рос и воспитывался в обычной 
трудовой семье и о подводном фло-
те в детстве не грезил. Окончив школу, 
прошёл срочную службу на должности 
механика-радиотелеграфиста. После 
увольнения в запас решил стать про-
фессиональным военным. Изначально 
собирался в военную полицию, но она 
тогда только создавалась, и оформле-
ние заняло приличное время.

— Пока длился этот процесс, один 
из знакомых спросил меня, не хотел бы 
я послужить на подводной лодке. Мне 
стало интересно. Сходил на разговор 
к командиру лодки Б-260 «Чита». А че-
рез неделю я уже подписал контракт, за-
няв должность электрика, — рассказы-
вает Олег, как начиналась его карьера 
в подводном флоте.

В 2014 году молодой человек посту-
пил в Тихоокеанское высшее военно-
морское училище им. С.О. Макарова. 
В 2019-м выпустился, получив первое 
офицерское звание. «При распределе-
нии пожелал вернуться обратно в 19-ю 
бригаду подводных лодок. Меня поддер-
жали, и я стал инженером штурманской 
боевой части», — вспоминает Олег, до-
бавляя, что за три года службы на лодке 
побывал во многих длительных походах. 
Несколько раз он вместе с товарищами 
оказывался в экстремальных ситуациях.

— Сейчас не хочется указывать на мел-
кие детали и подробности тех инци-

дентов. Скажу одно: экипаж подводной 
лодки — это одна семья. Там мелочей 
не бывает, и все друг за друга несут от-
ветственность. Поэтому и работу свою 
мы старались делать качественно, выхо-
дя из трудных ситуаций с честью, — под-
чёркивает офицер-подводник.

Так он прослужил до 2022 года.
— Когда началась спецоперация 

на Украине, нам задали вопрос: кто 
из экипажа желает поехать в коман-
дировку в зону СВО? Долго я не думал, 
честно говоря. Изъявил желание сразу. 

Кое-кто даже отговаривал. Родных сво-
их плавно подготовил. В итоге в сентя-
бре 2022 года я оказался в расположении 
155-й бригады морской пехоты, — уточ-
няет Штурман.

До того как приехать «за ленточ-
ку», он месяц проходил переподготовку 
на полигоне в Приморском крае. Обучал-
ся на временную должность — команди-
ра расчёта орудия САУ-2С1.

— После курсов меня направили уже 
в 40-ю бригаду морской пехоты. Вме-
сте со мной прибыли ещё два офицера. 
Коман дир батареи, увидев, что мы опыт-
ные, назначил меня на должность коман-
дира взвода. А через три недели я уже 
был на боевой позиции южно-донецко-
го направления спецоперации и коман-
довал батарей лично, — отмечает Олег.

По его словам, ему сильно запомни-
лось боевое крещение, а именно первый 
серьёзный бой.

— Получили задачу в районе Вели-
кой Новосёлки — отработать по цели 
на расстоянии примерно в 15 км до неё. 
Но до цели с наших позиций мы не доста-
вали, поэтому перекатились чуть север-
нее на пару километров. Заняли пози-
цию, навели батарею и начали активную 
боевую работу. После 18 выпущенных 
снарядов и уничтожения цели по нам от-
крыли ответный огонь. Начали работать 
миномёты крупнокалиберные, — вспо-
минает офицер, добавляя, что первый 
же снаряд, вибрацию которого он почув-
ствовал, упал от него где-то в 20 м.

— Он был перелётный, поэтому 
осколки пошли дальше от места его па-
дения, а не назад в мою сторону. При-
шлось быстро менять позицию. В целом 
задачу выполнили, цель уничтожили 
и поддержали продвижение наших 
штурмовых сил. В дальнейшем было 
много разной боевой работы. В том чис-
ле наше подразделение принимало ак-
тивное участие в штурме населённых 
пунктов Урожайное и Угледар. За вре-
мя спец операции был награждён ме-
далями Жукова и Суворова, — говорит 
собеседник.

В этот момент я попросил Олега срав-
нить две его воинские специальности: 
офицер-подводник и артиллерист.

— Если сравнивать службу в подвод-
ном флоте и в артиллерии, то не скажу, 
что где-то лучше или проще. Везде свои 
особенности. Есть и какие-то отрица-
тельные моменты. Просто для меня всё 
это — защита Родины. И в этом я не вы-
бираю того, что лучше или хуже. Я про-
сто делаю свою работу. И стараюсь это 
делать максимально хорошо. Как гово-
рил один из моих преподавателей: «Ро-
дину нельзя защищать на тройку», — об-
ращает внимание он.

С СВО во Владивосток офицер вер-
нулся в январе 2024 года.

— На моём возвращении настоял 
командир нашей бригады. Сейчас жду 
новой командировки в зону спецопера-
ции. На этот раз должен поступить в рас-
поряжение мотострелкового подразде-
ления, — заключает Олег.

Мой второй собеседник — офицер-
подводник Алексей с позывным Тре-
нер — родился в Брянской области, го-
роде Карачеве, в семье потомственного 
офицера. В детстве он не мечтал стать 
подводником. А по окончании школы 
поступил в Военный университет Ми-
нистерства обороны РФ на факультет 
культуры и журналистики.

— Обучался по специальности куль-
турология. После пяти курсантских 
лет в Москве по собственной инициа-
тиве решил начать офицерскую службу 
в Петропавловске-Камчатском, в брига-
де дизельных подводных лодок. Почему? 
Не помню. Просто захотел и всё. Первая 
должность была офицер по обществен-
но-государственной подготовке. В те-
чение девяти месяцев занимался этой 
работой на берегу, но всё время хотел 
на корабль, — вспоминает Алексей.

В итоге он добился назначения 
на должность заместителя командира 
большой дизельной подводной лодки 
класса «Варшавянка».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Отключить батареи
В зоне СВО начали действовать новые комплексы артиллерийской разведки — 
они выявляют РСЗО противника в пять раз эффективнее

Богдан Степовой

В зоне СВО российские войска нача
ли применять новые комплексы ар

тиллерийской разведки 96Л6. Они зна
чительно превосходят стоящие сейчас 
на вооружении системы «Зоопарк». Так, 
например, новинка позволяет засекать 
работу РСЗО на дистанции до 150 км, что 
почти в пять раз больше, чем у предше
ственника. Эксперты отмечают: ком
плекс разведки 96Л6 в разы повысит эф
фективность контрбатарейной борьбы.

В артиллерийские бригады, дей-
ствующие в зоне СВО, начали посту-
пать мобильные артиллерийские ра-
диолокационные комплексы разведки 
96Л6. Их назначение — обнаружение ог-
невых позиций ствольной артиллерии, 
РСЗО и миномётов. Они уже активно 
участвуют в контрбатарейной борьбе. 
Комплексы позволяют засекать рабо-
ту ствольной артиллерии и миномётов 
на расстоянии 70 км, а пуски РСЗО — 
в радиусе 150 км, рассказали источни-
ки «Известий» в Минобороны РФ.

Новая РЛС значительно превосхо-
дит по своим характеристикам стоя-
щие на вооружении комплексы контр-
батарейной борьбы. Так, например, 
комплекс разведки и контроля стрель-
бы «Зоопарк-1» способен засекать реак-
тивные снаряды РСЗО в радиусе 35 км, 
что почти в пять раз меньше, чем у но-
вых машин. Для обнаружения залпов 
ствольной артиллерии и миномётов 
этот показатель ещё меньше. Так, на-
пример, 82–120-мм миномёты «Зоопарк» 
может засечь на дистанции до 17 км.

Радиолокационный комплекс раз-
ведки 96Л6 установлен на четырёх-
осном шасси. На его базе размещены 
полноповоротная габаритная радио-
локационная антенна и контейнер 
со всей необходимой аппаратурой.

РЛС может обнаружить точку пу-
ска снарядов или реактивных боепри-
пасов РСЗО с точностью до нескольких 
метров. Обнаружив её, экипаж РЛС пе-
редаёт координаты позиций противни-
ка на пункт управления подразделения, 
которое отвечает за контрбатарейную 

борьбу. Затем наносится удар артилле-
рией или РСЗО.

Немаловажно и то, что комплекс 
96Л6 весьма устойчив к воздействию 
средств радиоэлектронной борьбы про-
тивника.

Эта радарная система хорошо из-
вестна как зенитная, рассказал «Изве-
стиям» редактор сайта MilitaryRussia 
Дмитрий Корнев.

— У неё есть устоявшееся название — 
всевысотный обнаружитель, — отме-
тил он. — Она создавалась для работы 
в составе зенитных ракетных комплек-
сов С-350 «Витязь», С-400 «Триумф». Так-
же она может усилить системы ПВО 
С-300 нескольких модификаций. Одна 
такая станция может наблюдать и ве-
сти 100 траекторий самых разных целей.

Эксперт предположил: в первую оче-
редь нашему оборонно-промышленно-
му комплексу пришлось дорабатывать 
систему выдачи информации об обна-
руженных объектах артиллерийским 
и ракетным батареям, которые могли 
бы быстро вступить в контрбатарей-
ную борьбу.

— Такая универсализация позволяет 
значительно экономить время, а также 
ресурсы, необходимые для изготовле-
ния и разработки новых систем, — объ-
яснил Дмитрий Корнев. — Система была 
создана в 2010-х годах и уже хорошо за-
рекомендовала себя в войсках проти-
вовоздушной обороны. То, что после 
доработок она может эффективно ис-
пользоваться для контрбатарейной 
борьбы, говорит о том, что деньги, вло-
женные в развитие ПВО, теперь начи-
нают работать и на другие рода войск.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

30% контрафактной 
электроники

реализуется через маркетплейсы
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Поворот на право
Блокировку подделок на маркетплейсах предложили проводить за три дня
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Проехать пост
A — Это значит, что все ви-

новные сейчас будут нака-
зываться по ч. 1 ст. 14.3 КоАП. Макси-
мальные штрафы для физлиц по ней 
составляют до 2,5 тыс. рублей, что 
несопоставимо с доходами, кото-
рые получают за рекламу. В связи 
с этим к нам уже поступают предло-
жения об ужесточении ответствен-
ности. Мы прорабатываем вопрос 
о введении отдельной нормы в КоАП 
за нарушение физлицами требова-
ния по запрету публикации рекла-
мы в запрещённых иностранных се-
тях со штрафами от 30 до 100 тыс. 
рублей, — сообщил депутат.

Он также не исключил проработ-
ку вопроса об увеличении админи-
стративных штрафов для бизнеса, 
который таким образом реклами-
рует свои товары и услуги. В настоя-
щее время размер наказания для юр-
лиц по ч. 1 ст. 14.3 КоАП составляет 
до 500 тыс. рублей.

«Известия» направили запрос 
в Минюст с просьбой прокоммен-
тировать необходимость ужесто-
чения штрафов по новым составам 
преступ ления.

В Роскомнадзоре «Известиям» со-
общили, что поддержали законопро-
ект о запрете рекламы в запрещённых 
соцсетях, как и любые другие меры, 
направленные на исполнение зако-
нодательства.

— Ведомство обладает всеми не-
обходимыми инструментами для от-
слеживания исполнения законода-
тельства в том числе на запрещённых 
ресурсах, — добавили там.

В Роскомнадзоре также отметили: 
объём рекламных бюджетов, зареги-
стрированных в едином реестре ин-
тернет-рекламы (с 2022 по 2024 год), 
направленных на размещение рекла-
мы в иностранных соцсетях, доступ 
к которым ограничен в РФ, составил 
13,6 млрд рублей. Из них в Instagram — 
9,46 млрд, Facebook — 2,02 млрд (соц-
сети принадлежат компании Meta, 
деятельность которой признана экс-
тремистской и запрещена в РФ), в X 
(бывш. Twitter) — 2,12 млрд.

В Ассоциации блогеров и агентств 
«Известиям» заявили, что не дают 
оценку законопроектам, так как глав-
ная задача объединения — это выхо-
дить на диалог с государством, чтобы 
вывести новые нормы на комфорт-
ный для всех сторон уровень, а так-
же обу чить рынок, помочь ему адап-
тироваться к реалиям.

Там также напомнили: в рамках 
принятого Госдумой законопроекта 
о запрете рекламы в экстремистских 
иностранных соцсетях добились того, 
чтобы его действия вступили в силу 

через полгода после подписания. 
Так блогеры, бренды, агентства смо-
гут привести в порядок все докумен-
ты, перенаправить рекламные кам-
пании в другие соцсети (Telegram, VK 
и пр.), пояснили в пресс-службе ас-
социации.

— В результате действия но-
вых норм блогеры потеряют около 
1,8 млрд руб лей за четыре месяца с на-
чала действия закона, а уже в 2026 году 
сумма может увеличиться до 5 млрд, — 
оценили свои потери представители 
блогерского сообщества.

Основатель Совета блогеров Ва-
лерия Рытвина сказала «Ивестиям», 
что при оплате рекламной кампа-
нии денежные средства переводят-
ся не на счета площадки (как это про-
исходит при оплате таргетированной 
рекламы «ВК»), а на счета ООО/ИП/
самозанятого российского юрлица. 
Сама Meta никак не участвует в про-

цессе оплаты рекламной кампании, 
отметила она.

По её мнению, рекламодатели — 
от многодетных матерей, которые 
варят мыло и пекут торты, до круп-
ных сетей — остаются без возможно-
сти эффективно продвигать свои то-
вары и услуги.

— Любая соцсеть имеет свою це-
левую аудиторию и подписчиков, 
которые нарабатываются годами. 
Поэтому, конечно, определённые по-
тери для блогеров и бизнеса будут, 
но мы были готовы к такому развитию 
событий. Ведь против нашей страны 
идёт информационная война, — пояс-
нил «Известиям» президент «Опоры 
России» Александр Калинин.

По его словам, в России есть свои 
альтернативные социальные сети, 
такие как «ВКонтакте», куда можно 
было бы перенаправить рекламные 
бюджеты.

Экономика и бизнес

Законопроект, устанавливающий запрет на распространение рекла-
мы на информационных ресурсах организаций, признанных в РФ неже-
лательными, а также на ресурсах организаций, деятельность которых 
признана экстремистской и запрещена в РФ, внесли в Госдуму депута-
ты фракций «Единой России», КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России — 
За правду» и сенаторы. В первом чтении документ был принят в июле 
2024-го, во втором и третьем — 25 марта этого года. Нормы вступают 
в силу 1 сентября. О такой отсрочке ранее просили депутатов предста-
вители блогерского сообщества. Как пояснил спикер Госдумы Вячес-
лав Володин накануне принятия документа, российские пользовате-
ли — блогеры, предприниматели, компании — посредством применения 
технологий обхода ограничений продолжают использовать эти соцсети 
для продвижения товаров и услуг. Доходы от распространяемой рекла-
мы идут в пользу владельцев ресурсов, которые осуществляют прово-
кационную деятельность и недоброжелательные действия по отноше-
нию к нашей стране и её гражданам.

Справка «Известий»
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Несмотря на запрет Instagram, реклама в социальной сети по-прежнему появляется

бителей РФ Алексей Койтов. По его 
словам, в этой ситуации любые по-
пытки зафиксировать какие-либо ус-
ловия в договоре выглядят полумерой.

В целом за полгода законодатель-
ство о долевом строительстве доста-
точно серьёзно изменилось в сторо-
ну застройщиков, отметил эксперт. 
По факту именно девелоперов, а не по-

купателей «стоить признать слабой 
стороной, иначе такой перекос в пре-
ференциях объяснить сложно».

— Например, судебные штрафы для 
застройщиков снизили в десять раз — 
до 5% от стоимости жилья, сумму не-
устойки, например, за недоделки 
сделали ниже в 600 раз, чем для по-
требителей в любых других случа-
ях, — её ограничили 3% от стоимости 
ДДУ. В итоге при недоделках на 1 млн 
рублей в квартире стоимостью 10 млн 
потребитель может получить возме-
щение только 300 тыс., а остальные 
700 тыс., получается, его личные про-
блемы, — отметил Алексей Койтов.

По его словам, в рекламе строитель-
ные компании называют одни условия, 
а на практике они оказываются други-

ми, но решить такой вопрос в текущих 
условиях практически невозможно.

«Известия» направили запросы круп-
нейшим застройщикам РФ — компани-
ям «Самолёт», ПИК, ФСК, ЛСР и другим.

Типовой договор ценится продав-
цами, покупателями и юристами, от-
метил «Известиям» директор Цен-
тра конъюнктурных исследований 
ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. 
Он считается более прогнозируемым, 
стабильным документом, его легче 
просчитать, а значит, настроить про-
зрачный и понятный для всех сторон 
процесс, из которого легче исключить 
форс-мажоры, отметил он. В любой от-
расли такой тип документа восприни-
мается как более позитивный и удоб-
ный, добавил эксперт.

млн кв. м
4,6

достиг ввод 
в январе и феврале 
2025 года 
многоквартирных 
домов
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Китайские гонки
Какие функции получит «убийца DeepSeek» — «Известия» протестировали «рассуждающую» нейросеть Hunyuan-T1

Антон Белый

«И звестия» получили доступ к бе-
та-версии «рассуждающей» ИИ-

модели Hunyuan-T1 от технологического 
гиганта Tencent и протестировали доступ-
ный функционал. Нейросеть рассказала, 
что сможет за считаные секунды анали-
зировать контент из множества источни-
ков и выдавать его в любом удобном для 
пользователя виде. Эксперты отмечают: 
разработка уже превосходит DeepSeek 
по множеству параметров. Сможет ли 
она стать «убийцей» нашумевшей китай-
ской нейросети и главным конкурентом 
OpenAI — в материале «Известий».

«Рассуждающая» ИИ-модель от ки-
тайской компании Tencent Holdings на-
учится за считаные секунды анализиро-
вать контент из множества источников 
и выдавать его в любом удобном для 
пользователя виде. Об этом нейросеть 
рассказала «Известиям», редакция по-
лучила доступ к бета-версии моде-
ли. Сейчас она проходит тестирование 
в ограниченном функционале для поль-
зователей крупнейшего в Китае мессен-
джера WeChat. В случае если экспери-
мент себя оправдает, разработчики 
добавят полноценную поддержку ИИ-
ассистента Yuanbao AI в экосистему мес-
сенджера с аудиторией свыше 1 млрд 
ежедневных пользователей.

Yuanbao AI используется в моде-
ли Hunyuan-T1, и, как выяснили «Изве-
стия» в ходе тестирования, в отличие 
от DeepSeek, встроенные ограничения 
для неё снижены и ИИ-собеседник готов 
высказываться на сложные для Китая 
темы: например, давать справки о по-
литической элите страны или обсуж-
дать правовой статус Тайваня. Модель 
снабжена ограничениями в оценке своих 
собственных планов, но редакции уда-
лось «разговорить» чат-бота.

Во время теста «Известия» задали во-
прос самой нейросети, и она сообщила, 
что к следующему обновлению она по-
лучит ряд преимуществ. Во-первых, она 
сможет понимать контекст за счёт спо-
собности анализировать сложные за-

просы и многопроцессные диалоги, что 
позволит сохранять связность в обще-
нии. Во-вторых, доступ к информации 
в реальном времени будет обеспечен ин-
теграцией с актуальными источниками 
данных, что важно для работы с узкоспе-
циализированной информацией.

В-третьих, будут расширены муль-
тимодальные возможности — поддерж-
ка всех видов графики, аудио и видео, 
делая взаимодействие более гибким. 
Кроме того, усилят меры безопасности 
и соблюдение норм, улучшат защиту 
от вредоносного контента и адаптацию 
требований регуляторных стандартов. 
Наконец, планируются инструменты ка-
стомизации для разработчиков, позво-
ляющие тонко настраивать модели под 
специфические задачи. Эти особенно-
сти коллективно повысят функциональ-
ность и надёжность систем.

Сейчас по умолчанию каждый за-
прос снабжается комментарием на ки-
тайском, а также ответом на языке, ко-
торый был использован при постановке 
запроса, в следующем апдейте можно 
будет выставить неограниченное коли-
чество языков.

Сильная сторона Hunyuan-T1  за-
ключается в использовании техноло-
гии Hybrid-Transformer-Mamba MoE — 
это модель, которая объединяет работу 
нескольких ИИ-агентов, также извест-
ных как «эксперты». Также, в отличие 
от DeepSeek, Hunyuan пока не попадала 
в скандалы, связанные с утечками за-
просов и иными формами компромета-
ции пользовательских данных.

Китайская компания Tencent Holdings 
презентовала Hunyuan-T1 в конце мар-
та. По большинству ключевых тестов 
она уже сейчас превосходит DeepSeek 

R1 и претендует на ста-
тус сильнейшей в Ки-
тае модели со способно-
стью к рассуждениям. 
Её создатель занима-
ет 16-ю строку в миро-
вом рейтинге компа-
ний по показателю 
капитализации с ры-
ночной стоимостью бо-
лее $600 млрд. Эксперты 
полагают: в ближай-
шие месяцы она сможет 
стать основной угрозой 
для американского ли-
дера ИИ-рынка — GPT 
от OpenAI.

— Почему Hunyuan-T1 
называют «убийцей 
DeepSeek»? Тут всё 
упирается в маркетинг 
и технологическую гон-
ку между двумя китай-
скими компаниями. 
Tencent заявляет, что 
Hunyuan-T1 работает 
на триллионах пара-
метров и заточена под 
китайский язык: идио-
мы, культурные нюан-

сы, даже местный сленг. Для Китая это 
критично. А DeepSeek, хотя и сильная 
модель, может проигрывать в таких 
специфических задачах, — считает ру-
ководитель департамента информаци-
онно-аналитических исследований ком-
пании T.Hunter Игорь Бедеров.

Tencent встраивает Hunyuan-T1 во все 
национальные сервисы: WeChat, обла-
ка, игры. Бизнесу удобно иметь один 
инструмент для поддержки, контента 
и аналитики, у DeepSeek такого охвата 
пока нет, но «хоронить» эту нейросеть 
ещё рано, полагает эксперт.

По словам управляющего партнё-
ра агентства цифровых коммуникаций 
Heads’made Ярослава Мешалкина, всту-
пление Tencent в гонку ИИ-технологий — 
это стратегически важный шаг для 
компании — одного из действующих 
лидеров в цифровой экономике Китая. 
Организация обладает огромными ре-
сурсами: в области данных это доступ 
к огромным массивам через WeChat, 
QQ, облачные сервисы и игровые плат-
формы. В области инфраструктуры — 
мощные вычислительные ресурсы 
и решения типа Tencent Cloud. Наконец, 
экосистемные возможности по интегра-
ции ИИ в свои продукты: соцсети, пла-
тежи, игры, реклама. Всё это позволяет 
Tencent быстро адаптироваться и раз-
вивать конкурентные ИИ-решения, от-
метил эксперт.

— Пока Hunyuan-T1 уступает OpenAI 
(особенно GPT-4.5) в ряде аспектов. 
OpenAI сильнее в английском и других 
языках, а Tencent фокусируется на ки-
тайском и азиатских рынках, кроме того, 
ChatGPT демонстрирует более гибкие 
возможности генерации текста, — по-
лагает Ярослав Мешалкин.
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как требование проверять продав-
цов в государственных информаци-
онных системах. Платформы должны 
учитывать в карточке товара или ус-
луги наличие свидетельства о госре-
гистрации, сертификатов, деклараций 
о соответствии. Там должна быть раз-
мещена информация о том, подлежит 
ли данный товар маркировке. Она нуж-
на для борьбы с нелегальным оборотом 
товаров и обеспечения их безопасно-
сти, — отметили в аппарате Дмитрия 
Григоренко.

Оператор должен проинформиро-
вать покупателя, если продавец — ино-
странное лицо, добавили там. Также 
в документе предусмотрена норма, 
которая обяжет платформы принять 
и рассмотреть жалобу от правообла-
дателя на «неправомерное размеще-
ние карточки товара». Консультации 
с бизнесом продолжаются, законопро-
ект дорабатывается, и ожидается, что 
уже в весеннюю сессию он будет внесён 
на рассмотрение в Госдуму, также сооб-
щили представители вице-премьера.

В Wildberries «Известиям» сказали, 
что для контроля качества и безопас-
ности продукции уже используют до-
полнительные инструменты.

— Действует сервис «Цифровой арби-
траж». Он позволяет владельцам брен-
дов напрямую связываться с продав-
цами и проверять документы на товар. 
Если продавец не может их предста-
вить, маркетплейс скрывает такие то-
вары с онлайн-витрины, — отметили 
в пресс-службе Wildberries & Russ.

Недавно компания запустила ещё 
один инструмент для развития и за-
щиты брендов правообладателями — 
сервис «Бренды». Новый механизм по-
зволит официальным представителям 
торговых марок подтвердить свои пра-
ва, усилить контроль над представлен-
ностью продукции на маркетплейсе, 
добавили сотрудники онлайн-пло-
щадки.

Помимо инструментов по защите 
правообладателей Wildberries инициа-
тивно участвует в эксперименте с Рос-

аккредитацией: более 13 млн товаров 
уже прошли верификацию ведомства — 
ссылки на сертификаты или деклара-
ции о соответствии загружены в кар-
точки товаров. К тому же маркетплейс 
уже интегрирован с соответствующи-
ми реестрами Роспатента и проверяет 
данные правообладателя через реестр 
держателей товарных знаков, добави-
ли в компании.

С одной стороны, с контрафактом 
действительно надо бороться, счита-
ет первый вице-президент «Опоры Рос-
сии» Марина Блудян. С другой стороны, 
оборот интеллектуальной собствен-
ности в РФ сейчас и так прекрасно от-
регулирован: есть профильное фе-
деральное агентство, есть судебная 
практика, развивается система марки-
ровки. С её помощью контрафакт мож-
но пресекать на любом уровне, отме-
чает эксперт.

А если сумма издержек из-за блоки-
ровки окажется неподъёмной для ма-
лого бизнеса и её не покроет страхов-
ка, задаётся она вопросом. Включение 
норм, защищающих интеллектуаль-
ные права и конкретные предложе-
ния, нуждаются в детальной прора-
ботке и обсуждении, считает Марина 
Блудян. В проект закона сейчас невоз-
можно включить всё, он уже достаточ-
но нагружен, и потребуются усилия для 
его реализации, полагает она.

Зарубежные маркетплейсы так-
же применяют комплексные меры 
по борьбе с контрафактом. В Китае 
закон об электронной коммерции 
(E-Commerce Law) обязывает платфор-
мы создавать удобные каналы для пра-
вообладателей по защите их прав, рас-
сказала Кристина Мкртчян.
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Елена Балаян, Анастасия Тарасенко

Ц ентральный райсуд Кемерово 
25 марта вынес приговор по резо

нансному делу о взрыве на шахте «Лист
вяжная». В результате трагедии, которая 
произошла 25 ноября 2021 года, погиб 
51 человек, более сотни пострадали. 
Экспрезидент холдинга «СДС» Миха
ил Федяев, эксгендиректор «СДСУгля» 
Геннадий Алексеев и бывший техниче
ский директор Антон Якутов признаны 
виновными в превышении должност
ных полномочий, повлёкшем тяжкие 
последствия. Суд пришёл к выводу: 
топменеджмент шахты закрывал глаза 
на вопиющие нарушения техники без
опасности на опасном производстве 
ради извлечения прибыли.

25  марта Центральный райсуд 
Кемерово вынес приговоры топ-
менеджменту компании АО «ХК “СДС-
Уголь”». Именно она должна была обес-
печивать безопасную эксплуатацию 
шахты «Листвяжная», где 25 ноября 
2021 года произошёл взрыв, унёсший 
жизни 51 человека, заявили в СК.

Бывшего гендиректора компании 
Геннадия Алексеева суд приговорил 
к пяти годам трём месяцам исправи-
тельной колонии общего режима, а быв-
шего технического директора Антона 
Якутова — к пяти годам. Собственник 
и председатель совета директоров хол-
динга «СДС» Михаил Федяев получил 
самый мягкий срок — 3,5 года условно.

Все трое признаны виновными 
в злоупотреблении полномочия-
ми, повлёкшем тяжкие последствия 
(ч. 2 ст. 201 УК РФ). А Михаил Федя-
ев — ещё и в нарушении требований 
промышленной безопасности опас-
ных производственных объектов, по-
влёкшем по неосторожности смерть 
двух и более лиц.

Суд также лишил фигурантов дела 
права заниматься деятельностью, свя-
занной с выполнением управленческих 
функций в организациях, осуществля-
ющих эксплуатацию опасных произ-
водственных объектов, на срок от по-
лутора до двух лет.

Суд признал состоятельной вер-
сию следствия о том, что руководи-
тели «СДС-Угля» «не исполнили свои 
обязанности по обеспечению благо-
приятных и безопасных условий тру-
да для работников шахты». Более того, 
сделали это «в целях получения макси-
мальной прибыли».

По версии следствия, руководство 
холдинга было в курсе, что при рабо-
тах в шахте допускались грубые на-

рушения мер промышленной безо-
пасности, но закрывало на это глаза. 
А после трагической гибели горняков 
руководство шахты закупало средства 
безопасности «задним числом» с це-
лью «создать подложные доказатель-
ства своей невиновности».

— Фигуранты уголовного дела 
не выполняли мероприятий, пред-
усмотренных комплексной про-
граммой повышения уровня про-

мышленной безопасности и охраны 
труда на предприятиях АО «ХК “СДС-
Уголь”» на 2021–2023 годы. Ежеднев-
но они требовали от работников шах-
ты выполнения плана по добыче угля 
при наличии нарушений требований 
промышленной безопасности в выра-
ботках лавы № 823 шахты. Это повлек-
ло наступление тяжких последствий 
25 ноября 2021 года, — сообщили в СК.

Подсудимые «умышленно без-
действовали и не совершали необ-
ходимых действий для приведения 
в соответствие с требованиями про-
мышленной безопасности шахты, экс-
плуатируемой дочерним предприя-
тием ООО «Шахта “Листвяжная”», 
сообщили в Генпрокуратуре.

Среди погибших были не только гор-
няки, но и пятеро спасателей. 106 чело-
век пострадали. Всего на момент взры-
ва под землёй находились 285 горняков. 
Материальный ущерб от трагедии со-
ставил более 1,5 млрд рублей. Работы 

на шахте были приостановлены и воз-
обновились только в апреле 2023-го.

В 2021 году Ростехнадзор сообщил: 
на «Листвяжной» было проведено 
127 проверок. При этом в едином рее-
стре проверок отображено только де-
сять контрольно-надзорных меропри-
ятий до ноября 2021 года. Всего одно 
из них — в апреле 2021-го — проводи-
ло Сибирское управление Ростехнад-
зора. Девять раз шахта приостанавли-
вала работу, а общая сумма штрафов 
составила свыше 4 млн руб лей.

Экспертиза установила, что взрыв 
метанопылевоздушной смеси в гор-
ных выработках шахты произошёл 
из-за высокого уровня метана.

Как вскоре после трагедии рас-
сказали «Известиям» работники 
предприятия, руководство не оста-
навливало работы на шахте и при 
4-процентном уровне содержания ме-
тана, хотя по правилам безопасности 
это необходимо делать уже при 1,5%. 

По словам горняков, это делалось 
для того, чтобы выполнить план, спу-
щенный сверху владельцами шахты.

Это не первый приговор суда вино-
вным в трагедии на шахте «Листвяж-
ная». В июле 2023-го два года колонии 
получил директор шахты Сергей Мах-
раков. Суд установил: он передавал 
инспекторам Ростехнадзора уголь 

в личное пользование. Взамен они за-
крывали глаза на нарушения на пред-
приятии.

В сентябре 2023-го к трём годам ли-
шения свободы приговорили и быв-
шего инспектора Ростехнадзора Сер-
гея Винокурова. По данным следствия, 
он был одним из тех, кто получал взят-
ку в виде угля от сотрудников ком-
пании.

Двум работникам « Листвя ж-
ной»  — Илье Смирнову и Артёму 
Чашкину — суд в том же году назна-
чил по четыре года лишения свобо-
ды условно. Они были признаны ви-
новными «в организации нарушения 
другим лицом правил эксплуатации 
автоматизированной системы управ-
ления предприя тия критической ин-
фраструктуры РФ». Речь идёт о вне-
сении инспекторами Ростехнадзора 
в архив базы данных недостоверных 
сведений о проверке шахты 18 ноя-
бря 2021-го.

В мае 2024-го суд приговорил к че-
тырём годам лишения свободы быв-
шего главного инженера шахты «Ли-
ствяжная» Анатолия Лобанова. 
По данным следствия, с июня по но-
ябрь 2021 года он нарушил правила экс-
плуатации автоматизированной си-
стемы управления АГК «Микон III». Она 
предназначена для непрерывного из-
мерения в горных объектах объёмной 
доли метана и других опасных газов.

Как следует из материалов дела, 
Анатолий Лобанов «использовал своё 
служебное положение, чтобы исклю-
чить или свести к минимуму возмож-
ность остановки шахты в условиях 
недопустимой загазованности».

Владелец холдинга «СДС» Михаил 
Федяев являлся главным выгодопри-
обретателем от деятельности шахты 
«Листвяжная», но он не был при этом 
её непосредственным управляющим, 
отметил в разговоре с «Известиями» 
председатель коллегии адвокатов 
«Вашъ юридический поверенный» 
Константин Трапаидзе. Этим нюан-
сом и может объясняться логика суда, 
приговорившего собственника «Ли-
ствяжной» к самому мягкому — услов-
ному — наказанию.

На этот счёт, не сомневайтесь
A Их убеждают перевести туда 

свои средства, после чего они 
выводятся из организации в обход её ме-
нее развитой антифрод-системы.

— До 30% похищенных денег выводит-
ся с помощью таких переводов, — подчер-
кнули в Сбере.

Кроме того, в небольших банках ли-
миты на вывод средств могут быть выше, 
чем у крупных, отметил вице-президент 
по информационной безопасности банка 
«Дом.РФ» Дмитрий Никишов. В том чис-
ле поэтому мошенники стараются про-
водить операции именно через них.

«Известия» запросили десять малых 
банков с объёмом активов до 5 трлн. 
На момент публикации материала от-
ветов ни от одного из них не последовало.

Для обхода систем контроля в неболь-
ших финансовых организациях мошен-
ники активно используют выходные, до-
бавил представитель банка «Дом.РФ».

В крупных же банках мониторинг 
сомнительных операций работает кру-
глосуточно и в автоматическом режиме. 
Об этом рассказали в Сбере, Совкомбан-
ке, ПСБ и банке «Дом.РФ».

В целом требования к безопасно-
сти платежей едины для всех банков, 
сообщили в пресс-службе ЦБ. Регуля-
тор следит за работой антифрод-систем 
и постоянно уведомляет кредитные ор-
ганизации об уязвимостях.

Тем не менее у средних и малых бан-
ков зачастую просто нет настолько про-
двинутых систем, как у топ-игроков, по-
яснил глава направления по развитию 
стратегии информационной безопас-
ности IT-интегратора «Телеком биржа» 
Александр Блезнеков. Там не используют 
ИИ и анализ больших данных, а коман-
ды финмониторинга нередко сокраща-
ются до минимума.

— Поэтому у малых банков есть слож-
ности с выявлением мошеннических 
операций, — подчеркнул Блезнеков.

У небольших участников рынка явно 
недостаточно средств для инвестиций 
в новейшие технологии, в том числе в ки-
бербезопасность, согласилась ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. В 2024 году чистая прибыль 
малых банков (не вошедших в топ-100) 
не превышала 1 млрд рублей, а нередко 
они были убыточными.

Разработка и поддержка систем 
безопасности требуют значительных 
трат и для малых банков превращают-
ся в тяжкое финансовое бремя, пояснил 
Дмитрий Никишов из «Дом.РФ».

Малые кредитные организации нуж-
даются в поддержке со стороны финан-
совых властей в части разработки си-
стем кибербезопасности, согласен 
президент Ассоциации российских бан-
ков (АРБ) Гарегин Тосунян. Их устойчи-
вость важна для работы всего рынка, 
подчеркнул он.

— Тенденция вывода похищенных 
средств через менее защищённые бан-
ки говорит о том, что проблему необхо-

димо решать системно и всем рынком, — 
вторят в пресс-службе Сбербанка.

ЦБ уже разрабатывает платформу 
для контроля над переводами россиян 
совместно с Росфинмониторингом и бан-
ками. Система будет доводить инфор-
мацию о выявленных клиентах-дроппе-
рах до всех участников рынка — сейчас 
нет инфраструктуры для обмена таки-
ми данными.

Важно, чтобы небольшим банкам по-
могли подключиться к решениям регу-
лятора, подчеркнул Гарегин Тосунян 
из АРБ. Иначе это может обернуться для 
них очередными убытками. ЦБ нередко 
обязывает весь рынок внедрять не самые 
простые IT-решения (например, цифро-
вой рубль и самозапрет на выдачу креди-
тов) полностью за свой счёт. В АРБ счита-
ют, что такие инициативы должны хотя 
бы частично поддерживаться властями.

— Запуск платформы ЦБ может затя-
нуться. Сложности может создать раз-
работка единых критериев, по которым 
банки будут вычислять дропперов, — по-
яснил Андрей Макоско из Новикомбанка.

При этом без единой платформы, 
на которой можно проверить потенци-
ального клиента, организации не могут 
заранее узнать, что к ним пришёл дроп-
пер, отметил Андрей Макоско. Реагиро-
вать получается только после того, как 
он совершит подозрительные операции.

Он добавил: кроме того, дропперы 
сейчас — это просто промежуточные 
звенья в цепи переводов злоумышленни-
ков. Раньше на их карты чаще поступали 
средства от жертв мошенников, благо-
даря чему их сразу можно было отпра-
вить в чёрный список ЦБ. Сейчас же схе-
му усложнили.

Нередко деньги к дропперам при-
ходят уже после отмыва через бук-
мекерские конторы, криптовалюту 
или онлайн-казино, пояснил Макоско. 
Из-за этого банки по закону почти ни-
чего не могут сделать с такими клиента-
ми — наказания для них фактически нет. 
Активность дропперов и мошенников 
всё больше усложняется, поэтому малым 
банкам всё труднее справляться с этим.

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина не раз 
говорила о важности введения уголов-
ной ответственности для дропперов. 
Председатель Госдумы Вячеслав Воло-
дин сообщил, что такой законопроект 
могут рассмотреть уже в апреле.

Запуск инициативы может нанести 
сильный удар по дропперам в РФ, за-
ключил Алексей Горелкин из Институ-
та экономики роста им. П.А. Столыпина. 
Они самые видимые участники преступ-
ных цепочек. Злоумышленников, деньги 
которых отмываются, найти не так про-
сто, а дропперов обязательно вычислят 
и накажут.

Общество 

Густая порода
Учёные нашли способ увеличить добычу высоковязкой нефти

Мария Недюк, Ирина Кезик

Учёные разработали новый катали
затор на основе металлов, который 

значительно повышает эффективность 
добычи тяжёлой нефти. В обычных ус
ловиях её сложно добывать изза высо
кой вязкости. Эксперименты показали: 
использование нового вещества позво
ляет снизить вязкость в 2,6 раза и увели
чить добычу на 69%. По оценкам экспер
тов рынка, сегодня более 20% ресурсной 
базы нефтяной промышленности Рос
сии приходится именно на высоковязкое 
и сверхвязкое сырьё. При этом в структу
ре добычи оно занимает всего около 3%. 
Подробнее о новой технологии — в мате
риале «Известий».

Учёные из Казанского (Приволжско-
го) федерального университета (КФУ) 
в сотрудничестве с компаниями «РИ-
ТЭК-Самара-Нафта» и «Лукойл-Инжи-
ниринг» создали катализаторы на ос-
нове железа, никеля, кобальта, хрома 
и меди, которые увеличат добычу вы-
соковязкой нефти. Так называют тяжё-
лую сырую нефть — природный ресурс, 
который играет важную роль в мировой 
энергетике, особенно в условиях исто-
щения запасов широко используемо-
го сейчас лёгкого сырья. По различным 
оценкам, общие запасы тяжёлой нефти 
достигают 6 трлн баррелей, из которых 
2 трлн считаются доступными для до-
бычи, пояснили исследователи.

Как рассказали «Известиям» учё-
ные, добыча и переработка высоко-
вязкой нефти — сложный процесс. 
Из-за большого содержания асфальте-
нов (тяжёлые нефтяные остатки), смол 
и других органических соединений тя-
жёлое сырьё очень вязкое и плотное. 
Поэтому, чтобы извлечь её из место-
рождений, приходится использовать 
сложные технологии, например па-
ротепловую обработку, при которой 
в неф тяной пласт закачивают горячий 
пар, после чего нефть разогревается 
и становится более текучей.

Но такой способ требует значитель-
ных энергозатрат и подходит не для 
всех типов нефтяных пластов. Альтер-
нативой может служить каталитиче-
ский акватермолиз — метод, который 
с помощью катализаторов позволяет 
разрушать сложные и тяжёлые моле-
кулы в нефти и превращать их в более 
лёгкие. Это не только снижает вяз-
кость, но и улучшает состав, делая сы-
рьё более пригодным для дальнейшей 
переработки.

Эксперимент показал: катализа-
тор на основе таллата меди — соеди-
нения меди и талловой кислоты или 

её производных — снижает вязкость 
нефти в 2,6 раза по сравнению с исход-
ными образцами. Кроме того, катали-
затор на основе смеси железа и нике-
ля позволил уменьшить содержание 
высокомолекулярных соединений, 
особенно смол, на 8%. Таллат железа 
увеличил содержание лёгких углево-
дородов на 17%.

В результате учёные выбрали наи-
более подходящий состав катализа-
тора — смесь железа и никеля в со-
отношении 85:15. Его исследователи 
протестировали в полевых условиях 
для добычи нефти из скважины Аксё-
новского месторождения, которое на-
ходится в Самарской области. За четы-
ре месяца добычи с использованием 
катализатора обводнённость неф-
ти — содержание в ней воды — снизи-
лась с 99 до 30%. Большое содержание 
воды — это серьёзная проблема, кото-
рая усложняет процесс очистки сырья, 
а также приводит к износу оборудова-
ния, подчеркнули учёные.

— Мы планируем продолжить иссле-
дования, чтобы улучшить состав ка-
тализатора и расширить область его 
применения. В перспективе этот ме-
тод может быть использован на других 
месторождениях высоковязкой нефти, 
что сделает их разработку более эконо-
мически выгодной, — рассказал «Изве-

стиям» руководитель проекта, кандидат 
технических наук, старший научный со-
трудник научно-исследовательской ла-
боратории методов увеличения нефте-
отдачи КФУ Ирек Мухаматдинов.

В результате использования нового 
катализатора добыча нефти увеличи-
лась, что показывает высокую эффек-
тивность метода. Кроме того, примене-
ние каталитического акватермолиза 
позволяет не только увеличить добы-
чу, но и снизить затраты энергии на этот 
процесс. Таким образом, разработка но-
вого катализатора на основе металличе-
ского таллата открывает новые возмож-
ности для добычи высоковязкого сырья, 
которая раньше считалась труднодо-
ступной, заключили исследователи КФУ.

Вопрос востребованности тяжёлой 
нефти скорее находится в плоскости 
не спроса конкретно на неё, а потреб-
ности в топливе в целом, отметил кон-
сультант компании «Имплемента» Ни-
кита Журавлёв.
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На шахте «Листвяжная» были выявлены вопиющие нарушения техники безопасности
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Михаил Федяев

Отбойный срок
Почему владелец шахты «Листвяжная»,  
в которой погиб 51 человек, отделался условным

Дропперы — клиенты банков, 
которые предоставляют свои 
карты для обналичивания де-
нег или совершения перево-
дов в пользу теневого бизнеса 
или других незаконных опера-
ций. Это могут быть средства 
от жертв мошенников, деньги 
наркошопов, криптообменни-
ков и пиратских сайтов.

Справка «Известий»
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Валерия Чуб

В Москве 25 марта состоялось прощание 
с народной артисткой РСФСР Ларисой 

Голубкиной. Актриса скончалась 22 марта 
на 86-м году жизни. На церемонию в Храм 
святителя Николая на Трёх Горах приеха-
ли близкие и коллеги актрисы, среди кото-
рых были Мария Миронова, Андрей Мала-
хов, Вера Алентова, Екатерина и Александр 
Стриженовы. Подробнее — в репортаже «Из-
вестий».

С самого утра 25 марта у Храма святителя 
Николая на Трёх Горах в Москве было люд-
но — в его стенах в этот день прощались с на-
родной артисткой РСФСР Ларисой Голубки-
ной. Снаружи собралось несколько десятков 
журналистов, с охапками цветов на церемо-
нию съезжались близкие и друзья актрисы. 
Одним из первых появился Андрей Малахов 
с букетом красных гвоздик. Он же в день, ког-
да не стало Ларисы Голубкиной, первым со-
общил в своём блоге о случившемся.

«Полчаса назад пришла новость о том, что 
ушла из жизни моя подруга, звезда “Гусар-
ской баллады”, великолепная актриса Ла-
риса Голубкина...» — написал 22 марта Ан-
дрей Малахов.

Именно роль Шурочки Азаровой, перео-
девшейся в мундир корнета, в комедии Эль-
дара Рязанова «Гусарская баллада» 1962 года 
по пьесе Александра Гладкова «Давным-дав-
но» стала дебютом Голубкиной в кино и при-
несла ей всесоюзную известность. Телеведу-
щая Алла Довлатова, которая тоже приехала 
проститься с народной любимицей, вспом-
нила, что именно в этом фильме впервые 
увидела Ларису Ивановну, с которой позд-
нее познакомилась лично.

— Она всегда улыбалась, всегда была очень 
лучезарной, любящей эту жизнь. Такого по-
зитивного человека трудно встретить ещё. 
Впервые я её увидела в «Гусарской балла-
де». А познакомились мы, когда она была уже 
взрослой женщиной, как и я. Я тогда была 
удивлена, потому что она была точно такой 
же, как на экране. Кажется, ей всю её жизнь 
было 18, — сказала Алла Довлатова.

Посетила церемонию и заслуженная ар-
тистка России Татьяна Константинова. Она 
выступила режиссёром спектакля «Гусар-
ская баллада» в Театре армии, которому Ла-
риса Голубкина отдала 60 лет.

— Мы виделись перед тем, как я начала ста-
вить «Гусарскую балладу». Ей было очень 
интересно попасть на премьеру, но этого, 
к сожалению, уже не случилось. Но я ей всё 
рассказывала. Она была на презентации 
и тогда сказала: «Я жалею только об одном — 
что я уже такая старая и не могу принять 
участие в вашем спектакле». Желала добра, 
удачи. Она была молодцом, она — боец, — по-
делилась Татьяна Константинова.

Лариса Голубкина к коллективу Театра 
армии присоединилась в 1964 году после 
окончания ГИТИСа. Коллеги вспоминают, 
что, несмотря на добрую натуру и бескон-
фликтный характер, простым человеком 
в общении она не была: относилась требо-
вательно и к себе, и к окружающим.

— Я видела её год назад. Мы играли «Шко-
лу любви» Андрея Житинкина, спектакль 
«Ма-Мурэ». Было счастьем поработать с Ла-
рисой Ивановной. Потрясающий партнёр, 
артист, у которого есть чему поучиться. 
Она была гиперпрофессионалом. Люби-
ла театр, свою профессию и относилась 
к парт нёрам так же, как к себе, — требова-
тельно. Имела на это право. Сейчас таких 
артистов не делают, — отметила актриса 
Театра армии Ксения Таран.

По её словам, Лариса Голубкина всегда 
с теплом вспоминала Андрея Миронова, с ко-

торым была в браке с 1977 по 1987 год — до тех 
пор, пока его не стало.

— Она с любовью отзывалась об Андрее 
Миронове, была верна ему до последних 
дней жизни — он был в её сердце, и она 
очень любила о нём рассказывать, — рас-
сказала Таран.

Дочь Андрея Миронова — актриса Мария 
Миронова появилась на церемонии с буке-
том жёлтых роз. С прессой она говорить 
не стала, но 22 марта, когда не стало Ларисы 
Голубкиной, она написала в своём канале 
об удивительном совпадении. Именно в тот 
момент, когда пришла печальная весть, она 
с родной дочерью актрисы — тоже Марией — 
репетировала на сцене Театра армии.

«Сегодня одному Богу ведомым, неверо-
ятным стечением обстоятельств мы оказа-
лись с Марусей Голубкиной на сцене Театра 
Российской армии. Первый раз в жизни вме-
сте на сцене!!! На прогоне за час до нашей 
премьеры “Синей птицы”, спектакля, кото-
рый я задумывала как посвящение нашим 
родителям, во время чтения главы под на-
званием “Прощание”, которая идёт под Арию 
Баха, Маше позвонили, и она ушла со сцены. 
Я читала её текст, не понимая, где она... Она 
вернулась и сказала: “Мама умерла”», — на-
писала тогда Мария Миронова.

Среди тех, кто тоже пришёл проститься 
с артисткой, были Вера Алентова, Людмила 
Максакова. Многие вспоминали об исключи-
тельном вкусе, которым обладала Голубкина.

— Лариса Ивановна — эталон женщины 
с изысканным шармом, обаянием, умом 
и талантом. Никогда не позволяла себе вы-
глядеть кое-как. Всегда была просто шикар-
на, — поделилась с «Известиями» помощник 
режиссёра Центрального академического 
театра Российской армии Лия Шкирматова.

Александр и Екатерина Стрижено-
вы в беседе с журналистами вспоминали 
о том, как волшебно Голубкина пела роман-
сы во время дружеских посиделок, как теп-
ло когда-то приняла их в свой круг общения.

— Это была настоящая семья — сообще-
ство больших артистов, друзей. Там были 
Ширвиндт, Державин, Людмила Марков-
на Гурченко, Вера Валентиновна Аленто-
ва. И нам с Катей повезло ещё молодыми 
артистами попасть в компанию этих боль-
ших звёзд. Они нас приняли как своих, как 
родных. Поэтому есть ощущение, что ухо-
дят родители, уходит прекрасное поколе-
ние, к которому Лариса Ивановна имеет са-
мое непосредственное отношение, — сказал 
Александр Стриженов.

Уважением Лариса Голубкина пользо-
валась не только у коллег по творческому 
цеху, но и в самых высоких кабинетах. У вхо-
да в храм, где проходила церемония, можно 
было увидеть венки от Союза кинематогра-
фистов, министра обороны РФ и Следствен-
ного комитета РФ. В последний путь актрису 
проводили продолжительными аплодисмен-
тами под колокольный звон. Далее процес-
сия отправилась на Троекуровское кладби-
ще, где похоронили Ларису Голубкину.

«ПЫЛЬ. ИСТОРИЯ СОВРЕМЕННОГО  
МИРА В МИЛЛИОНЕ ПЫЛИНОК»

Джей Оуэнс

Может ли темой книги стать пыль? Как вообще писать 
о таком, казалось бы, приземлённом явлении? Труд Джей 
Оуэнс показывает, что это, напротив, прекрасный мате-
риал для... даже не исследования, а вольного развёр-
нутого эссе о том, как микроскопические, лишённые 
формы частицы оказываются едва ли не самым посто-
янным, вездесущим элементом нашей непостоянной 
жизни. Подобно самим этим частицам, вроде бы хао-
тичным, но формирующим нечто значительное, подчас 
пугающее и опасное, работа Оуэнс, сложенная из вихря разрозненных фак-
тов, становится беллетристическим портретом энтропии.

В англоязычной нон-фикшен-литературе некоторое время назад сфор-
мировался жанр, который будто балансирует между объективностью науч-
но-просветительского текста и субъективностью личного дневника, мемуа-
ров, художественного размышления. Ярким представителем этого тренда 
стала Оливия Лэнг, о книгах которой («Одинокий город», «Сад против време-
ни. В поисках рая для всех») мы не раз рассказывали. Вот и Джей Оуэнс идёт 
по её стопам, нанизывая широчайший спектр информации на повествова-
ние от первого лица о путешествии от Америки до Средней Азии.

«ОПЫТЫ ДЛЯ БУДУЩЕГО»

Александр Родченко

Когда говорят о русском авангарде и конструктивиз-
ме, имя Александра Родченко называют в числе пер-
вых. Что ни год, то открывается посвящённая ему вы-
ставка, а уж в групповых экспозициях работы Родченко 
фигурируют постоянно. Причём вниманием пользует-
ся как его фотографическое наследие, так и живопис-
ное творчество.

Во многом это происходит благодаря усилиям на-
следников: известные искусствоведы — внук гения 
Александр Лаврентьев и правнучка Екатерина Лаврентьева — целенаправ-
ленно исследуют и популяризируют фигуру своего выдающегося родствен-
ника и его супруги, художницы Варвары Степановой. В полной мере каса-
ется это и архивных материалов. В 2023-м Лаврентьевы выпустили письма, 
поэтические опыты и записки Степановой, теперь пришло время и для днев-
ников Родченко.

Да, «Опыты для будущего» раньше уже издавались (аж в 1996-м), однако 
новая публикация существенно расширена, дополнена научным аппаратом 
и репродукциями. Записи Родченко, сделанные для самого себя, соседству-
ют здесь с письмами и даже манифестами. Но всё это вместе как раз и фор-
мирует облик неординарной личности, изменившей историю искусства.

«ЗА ПАРАДНЫМИ ДВЕРЬМИ. МОСКОВСКИЕ ОСОБНЯКИ  
В ФОТОГРАФИЯХ И ИСТОРИЯХ»

Елена Крижевская

С какой архитектурой Москва ассоциируется в пер-
вую очередь? Кремль? Соборы? Сталинские высотки? 
Пожалуй. Но есть и целый ряд строений иного пла-
на — созданных не государством, а частными силами: 
купцами, промышленниками, крупными чиновника-
ми. Это особняки конца XIX — начала XX века — эпохи 
русского модерна. О домах Рябушинского, Морозо-
ва, Берга слышали многие, но ряд других, не менее 
примечательных зданий остаётся вне поля зрения 
публики. Обо всех них рассказывает книга знатока архитектуры столицы 
Елены Крижевской.

Жанр этого издания определить довольно сложно. Перед нами — книга-
путешествие, книга-погружение. И это возможность не только узнать боль-
ше об истории зданий, мимо которых мы регулярно проходим, но и загля-
нуть внутрь. А ещё это «машина времени», переносящая нас в старую Москву 
и знакомящая с её элитой. Книга про дома оборачивается книгой про людей: 
детали интерьера и замыслы проектировщиков автора интересуют не мень-
ше, чем судьбы жильцов. Хотя ничто не мешает её воспринимать просто как 
руководство туриста и прекрасно иллюстрированный справочник, позволя-
ющий полюбоваться даже теми видами, которые труднодоступны (напри-
мер, многие из описываемых особняков ныне используются как посольства).

«ЖЕНСКИЕ ОБРАЗЫ В СЮРРЕАЛИСТИЧЕСКИХ  
ФОТОГРАФИЯХ МАН РЭЯ»

Светлана Садыгова

Культуролог и коллекционер Светлана Садыгова давно 
собирает произведения фотоискусства, охотясь за ав-
торскими или авторизованными отпечатками. Неболь-
шую часть своих сокровищ она продемонстрировала 
в новой экспозиции «Частный выбор. Ман Рэй, Кертес, 
Блюменфельд» в Галерее Люмьер — и аккурат к старту 
выставки выпустила альбом-монографию про, пожа-
луй, самого известного героя: это сюрреалист Ман Рэй.

Наиболее ценное в этом издании — баланс между текстом и иллюстра-
тивным материалом. Убедиться в справедливости выводов автора можно, 
не залезая в интернет, а тут же посмотрев на крупные репродукции. И нао-
борот: созерцание чёрно-белых шедевров стоит дополнить чтением пояс-
нений о методе художника.

Нельзя сказать, что перед нами исчерпывающее исследование. Скорее 
она призвана стать первым шагом к осмысленному знакомству с творчеством 
Ман Рэя — современника Дали и Бретона, сумевшего переложить идеи сюр-
реализма на язык фотоискусства. Но важно, что её автор — не просто учё-
ный, но человек, соприкасающийся с артефактами напрямую и, следова-
тельно, погружённый в историю вопроса максимально глубоко.

«THE PRODIGY. МЫ ЖИВЁМ РИТМОМ.  
ИСТОРИЯ ГРУППЫ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ»

Мартин Джеймс

Автор книги Мартин Джеймс признаётся: с лиде-
ром The Prodigy Лиамом Хоулеттом он познакомил-
ся на каком-то рэйве, когда группы ещё и не было 
вовсе. И затем наблюдал их постепенный взлёт 
на самую вершину шоу-бизнеса, тусуясь и имея 
возможность узнать всё из первых рук. В итоге по-
вествование получилось под стать самой музыке: 
шумным, безбашенным, порой хулиганским. И это 
рассказ не столько про суперзвёзд, сколько про 
мальчишек-бунтарей, которые ещё только идут к мировой славе. Боль-
ше половины книги посвящено событиям до выпуска альбома «The Fat of 
the Land», главного достижения группы. А заканчивается всё в 2004 году, 
когда Хоулетт практически в одиночку, без товарищей, выпускает «Always 
Outnumbered, Never Outgunned». Вся последующая история — в том чис-
ле трагическая смерть Кита Флинта — остаётся за кадром.

В оригинальном англоязычном названии значится: Part One (часть первая). 
И переводному изданию, конечно, отчаянно не хватает второго тома. Но, мо-
жет, и его мы однажды дождёмся. В любом случае для фанатов The Prodigy 
это отличный подарок. Читать рекомендуется под «Firestarter»!

Сергей Уваров

КНИЖНЫЙ ОБЗОР

И
зд

ат
ел

ьс
тв

о 
«А

СТ
»

И
зд

ат
ел

ьс
тв

о 
Ad

M
ar

gi
ne

m
И

зд
ат

ел
ьс

тв
о 

«Б
ом

бо
ра

»
Га

ле
ре

я 
Лю

мь
ер

И
зд

ат
ел

ьс
тв

о 
«Б

ом
бо

ра
»

Культура

« ЛАРИСА ИВАНОВ-
НА — ЭТАЛОН ЖЕН-
ЩИНЫ С ИЗЫСКАН-

НЫМ ШАРМОМ, ОБАЯНИЕМ, 
УМОМ И ТАЛАНТОМ. НИКОГДА 
НЕ ПОЗВОЛЯЛА СЕБЕ ВЫГЛЯ-
ДЕТЬ КОЕ-КАК. ВСЕГДА БЫЛА 
ПРОСТО ШИКАРНА

С родным кино
В Москве раздались последние аплодисменты Ларисе Голубкиной

«ГУСАРСКАЯ БАЛЛАДА» (1962)

«СКАЗКА О ЦАРЕ САЛТАНЕ» (1966)

«ОСВОБОЖДЕНИЕ: БИТВА ЗА БЕРЛИН» (1971)

«ТРОЕ В ЛОДКЕ, НЕ СЧИТАЯ СОБАКИ» (1979)
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Спорт

Через Запад на Восток
Какие интриги ожидаются в плей-офф КХЛ

Артур Хайруллин

В первые за всё время существования 
КХЛ перед началом Кубка Гагарина 

невозможно выделить одного-двух од-
нозначных фаворитов. Разве не этого 
все ждали, когда много лет назад с раз-
махом запускали КХЛ? Эти счастливые 
времена наконец настали. Такой неве-
роятной интриги в лиге ещё никогда 
не было. Ни одна из команд не выгля-
дит на сто процентов готовой к выигры-
шу чемпионства. Слабые места можно 
отыскать у всех. Это ни хорошо, ни пло-
хо. Но для непредсказуемости именно 
то, что надо. Подробнее о шансах ко-
манд перед началом игр плей-офф — 
в материале «Известий».

«Локомотив» гарантировал себе по-
беду в регулярном чемпионате задол-
го до его окончания, но назвать ярос-
лавцев очевидным фаворитом сложно. 
Команда Игоря Никитина выглядела 
машиной в первой половине «регу-
лярки», но спад «Локомотива» совпал 
с травмой основного вратаря Даниила 
Исаева. Состав ярославцев стал опыт-
нее — добавились мастеровитые Раду-
лов, Фрейз, Паник, но ближе к концовке 
сезона игра разладилась. И нынешний 
«Локомотив» видится ничуть не силь-
нее «Трактора» или московского «Ди-
намо».

При этом у «Торпедо» в первом ра-
унде шансы на успех призрачные. Глав-
ный тренер нижегородцев Игорь Ла-
рионов видоизменил хоккей своей 
команды, сделав его более сбаланси-
рованным и строгим. Но на результатах 
благоприятно это не сказалось — шан-
сов подняться выше восьмого места 
у нижегородцев не было, да и будь 
«Куньлунь» чуть посильнее, с попада-
нием в плей-офф могли возникнуть 
проблемы. Замедлился прогресс моло-
дых звёздочек Конюшкова и Атанасо-
ва. Максимум, на что может рассчиты-
вать «Торпедо» в серии, — забрать один 
матч у фаворита.

Московское «Динамо» могло избе-
жать встречи со СКА в первом раун-
де, но проиграло на выезде «Северста-
ли». Учитывая то, как доминировали 
в очной встрече череповчане, для бе-
ло-голубых даже лучше, что они избе-
жали серии с «Северсталью». При этом 
армейцы были удобным соперником 
для динамовцев в «регулярке» — коман-

да Алексея Кудашова выиграла пять 
из шести очных встреч.

Евгений Кузнецов вернулся в СКА 
перед последним матчем регулярно-
го чемпионата, но пока выглядит от-
кровенно тяжеловато — очевидно, что 
игрового тонуса звёздному нападаю-
щему не хватает. Снова в составе и Иван 
Демидов. Но шансы армейцев на успех 
сложно назвать высокими — весь сезон 
команда играла нестабильно, вызыва-
ет сомнения и вратарская линия. Пожа-
луй, главная надежда СКА на высокое 
исполнительское мастерство лиде-
ров. Если Кузнецов, Григоренко, Плот-

ников, Никишин, Хайруллин, Грицюк, 
Воробьёв покажут свой лучший хок-
кей, то сопернику придётся непросто.

«Спартак» второй год подряд встре-
тится с «Северсталью», и непонят-
но, почему довольно много экспертов 
оценивают шансы череповчан выше. 
Да, не всё в порядке у красно-белых 
с вратарями — Загидулин пропустил 
концовку «регулярки», а Николаев вы-
глядел неуверенно. Но ведущая трой-
ка набрала ход — Порядин и Голдобин 
подходят к плей-офф с продолжитель-
ными результативными сериями, от-
личный сезон проводят нападающие 
Пашин, Галимов, Рубцов, Мальцев. За-
паса прочности, чтобы пройти как ми-
нимум первый раунд, «Спартаку» долж-
но хватить.

«Северсталь», в отличие от того же 
«Торпедо», сохранила фирменный стиль 
и не собирается отказываться от него 
в плей-офф. Вот только кружевной хок-
кей с запретом силовых приёмов и тре-
бованием не блокировать броски для 
кубковых матчей не слишком подхо-

дит. Серия со «Спартаком» в любом слу-
чае получится яркой, но исход для че-
реповчан прогнозируем. Такая команда 
должна быть в лиге, но ни философия, 
ни подбор игроков не способствуют за-
воеванию трофеев.

Минское «Динамо» провело лучшую 
«регулярку» в истории клуба — впервые 
команда начнёт плей-офф на домашней 
арене. Отсутствие лимита на легионе-
ров позволило минчанам собрать ка-
чественные три пары обороны из севе-
роамериканцев, а в атаке разыгралась 
местная молодёжь, ведомая мастерови-
тыми Шипачёвым, Волковым, Энасом 

и Тирни. А усиливший «Динамо» по ходу 
сезона Василий Демченко решил вра-
тарскую проблему команды. Вот толь-
ко теперь главная задача для Дмитрия 
Квартальнова — впервые в истории пре-
одолеть первый раунд.

Перестройку ЦСКА, которую в клу-
бе затеяли перед началом этого сезона, 
пока сложно назвать успешной. Армей-
цы сделали ставку на довольно моло-
дых игроков, которые задержались 
в АХЛ, но Гурьянов, Афанасьев, Исха-
ков, Саморуков звёздами стать пока 
не смогли. Подкосила команду и трав-
ма Виталия Абрамова — равноценно за-
менить его в тройке с Соркиным и Пол-
таповым так и не получилось. 

Простой мужик с Эльмаша

Иван Богун 

Спортивный обозреватель

Во вторник, 25 марта, стало известно, 
что на 62-м году ушёл из жизни быв-

ший главный тренер «Автомобилиста», 
«Амура» и «Сибири» Андрей Мартемья-
нов. Предварительно причиной смерти 
специалиста стал инсульт.

Последние несколько лет леген-
дарный защитник свердловского «Ав-
томобилиста» вместе с семьёй в сво-
бодное от работы время проживал 
на берегу Чёрного моря, где его не-
редко привлекали к работе с деть-
ми в образовательном центре «Сири-
ус». При этом в родной Екатеринбург 
он наведывался достаточно часто. Ка-
залось, ещё не так давно режиссёры 
трансляций старательно выискивали 
его на трибунах старенького «Ураль-
ца», где он стал частым гостем на мат-
чах «Автомобилиста» после отставки 
из «Амура» на старте сезона, и выво-
дили его на куб под аплодисменты бо-
лельщиков. Поэтому поверить в его 
уход сейчас невероятно сложно. Осо-
бенно тем, кто его знал.

Каждый, кто хоть раз соприкасал-
ся с Мартемьяновым в личном об-
щении, скажет, что человека с боль-
шим жизнелюбием и энергией нужно 
ещё поискать. Сложно вспомнить мо-
менты, когда он приходил на пресс-
конференцию, интервью или просто 
встречался с тобой в неожиданном 
месте и был в плохом настроении.

Что поражало в нём, так это умение 
находить общий язык со всеми и рас-
положить собеседника. Даже на раз-
дражающие многих тренеров во-
просы о потенциальных отставках 
он отвечал всегда спокойно, развёр-
нуто и по-философски. «Уволят так 

уволят — это часть профессии. Тренер 
приходит в команду, чтобы однаж-
ды быть уволенным», — такую фра-
зу как-то бросил Андрей Алексеевич 
в одной из бесед.

Говорить с ним можно было часа-
ми. Причём абсолютно о чём угодно: 
о хоккее, о жизни, о политике, о про-
блемах отцов и детей. Даже послу-
шать его байки из игроцкой жизни 
было за счастье — они, кажется, никог-
да не кончались и, что самое интерес-
ное, никогда не повторялись. Средний 
хронометраж интервью с Мартемья-
новым зачастую составлял полто-
ра часа. Ещё столько же с ним можно 
было пообщаться «без диктофона».

Мартемьянов никогда не скрывал, 
что он простой прямой мужик с Эль-
маша — одного из самых криминаль-
ных районов Екатеринбурга. И хокке-
исты его прямоту в общении ценили 
и уважали. Андрей Алексеевич всег-
да говорил правду в лицо и никогда 
не юлил, когда ему что-то не нрави-
лось.

Разумеется, эту самую правду 
он всегда мог подать в самых красоч-
ных формах. Чего только стоит его 
знаменитое выступление в раздевал-
ке «Сибири» на камеру после прои-
гранного матча «Витязю» летом 2022-
го! Тогда многим его перформанс 
с «тю-тю-тю» и другими жаргонами 
показался слишком наигранным и ар-
тистичным. Однако будьте уверены: 
тогда он просто был самим собой.

Удивляло и то, как человек вро-
де бы советской закалки легко шёл 
на участие в клубных акциях. Нуж-
но надеть смешной, цветастый ко-
стюм на предновогодний матч? Без 

проблем. Провести всю игру на лав-
ке с микрофоном? Хорошо, сделаем. 
Он никогда не ставил под сомнение 
идеи, требования и квалификацию 
клубных сотрудников. Взамен Мар-
темьянов требовал только одного — 
не лезть в его обязанности и не учить 
его работать с хоккеистами.

Последнее время Андрея Алексее-
вича всё чаще называли кандидатом 
на пост главного тренера «Нефтехи-
мика», и этот вариант выглядел бо-
лее чем приемлемым для скромного 
клуба из маленького городка. Марте-
мьянов не раз подчёркивал, что ме-
стоположение команды для него зна-
чения не имеет. Он горел тренерской 
работой и готов был ехать куда угод-
но. Главное — заниматься любимым 
делом. Правда, принимать кризисные 
клубы по ходу чемпионата он катего-
рически отказывался, прямо заявляя, 
что не хочет пытаться играть спасите-
ля для незнакомой команды, которую 
готовил к сезону другой специалист.

Мартемьянов никогда не говорил 
этого напрямую, но из его высказыва-
ний всегда можно было сделать вывод, 
что он верил не в талант, а в тяжёлую 
работу. Собственно, работяг и паха-
рей, готовых лезть на пятак получать 
синяки и ловить на себя шайбы, он це-
нил намного выше мягкотелых богем-
ных мастеров, которые боятся марать 
руки. Он и сам в бытность хоккеистом 
был таким — игроком от сохи, жёст-
ким праворуким защитником-домо-
седом, который спокойно мог под-
раться и без раздумий блокировал 
броски соперника ценой травм. По-
тому трусы, обманщики и равнодуш-
ные люди в его командах не задержи-
вались.

Именно за счёт строгого следова-
ния игроков своей системе он по два 
раза выводил в плей-офф «Амур» 
и «Сибирь». Его несколько архаич-
ный хоккей, шедший вразрез с совре-
менными трендами, нравился далеко 
не всем. Впрочем, менять свои игро-
вые принципы он не торопился. 
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Алексей Фомин

Ф утболисты сборной России выиграли 
товарищеский матч против Замбии. 

Подопечные Валерия Карпина разгроми-
ли её со счётом 5:0. Это вторая крупная по-
беда нашей команды в нынешнем году — 
на прошлой неделе россияне победили 
с таким же счётом Гренаду. Значитель-
ную роль в успехе с Замбией сыграл ра-
нее опальный полузащитник Максим Глу-
шенков, забивший три мяча.

Так же как и игра с Гренадой, матч 
с Замбией проходил в Москве на «ВТБ 
Арене». С учётом более высокого уров-
ня соперника и посещаемость оказалась 
выше, чем на прошлой встрече. На вме-
щающий около 26,5 тыс. зрителей до-
машний стадион «Динамо» пришли 
во вторник более 21 тыс. зрителей. Тог-
да как игру с Гренадой посетили более 
15 тыс.

Изначально было ясно: на не столь 
статусных соперников привлечь болель-
щиков будет сложнее, чем в регионах, где 
даже на матчи против совсем слабых ко-
манд приходило очень много зрителей. 
Так, в ноябре 2023 года в Волгограде раз-
гром Кубы (8:0) посмотрели вживую бо-
лее 40 тыс. В ноябре прошлого года там 
же на матч с Сирией (4:0) пришли более 
35 тыс. А встречу с Брунеем в Краснодаре 
посетили более 26 тыс. зрителей.

В Москве на той же «ВТБ Арене» пол-
ные трибуны собирались только на бо-
лее именитых соперников: Камерун (1:0) 
в октябре 2023-го и Сербия (4:0) в марте 
2024 года.

— Думаю, что можно быть довольны-
ми посещаемостью прошедших матчей 
сборной, — заявила «Известиям» заме-
ститель генерального секретаря РФС 
Эрика Сурикова. — Более 70% заполняе-
мости стадиона суммарно на обе игры — 
это хороший показатель с учётом по-
годы. Можно говорить, что непросто 
привлекать зрителей на трибуны в Мо-
скве на матчи с командами уровня Грена-
ды, как это удавалось на игры с Брунеем 
в Краснодаре и с Кубой и Сирией в Вол-
гограде. Да, в столице нашей страны, как 
и в любом крупном городе, есть много 
событий и большой выбор проведения 
досуга. Тем не менее мы видим интерес 
к играм сборной России и в Москве — 
люди приходят на стадион вместе с се-
мьями даже в не самую хорошую пого-
ду. Но, безусловно, в дальнейшем будем 

снова возить сборную в регионы. Просто 
сложно заранее сказать, куда и на какой 
матч. Очень много факторов должно сло-
житься для выбора того или иного горо-
да: состояние поля, готовность местных 
властей принимать мероприятие и обе-
спечить безопасность, логистика как для 
самой сборной России, так и для её со-
перников.

Многие считают, что вытянуть по-
сещаемость матча с Гренадой удалось 

за счёт первого с 2021 года вызова в сбор-
ную Артёма Дзюбы. Звёздный нападаю-
щий был в одном голе от рекорда по мя-
чам за национальную команду. В итоге 
многое было построено на предвку-
шении этого исторического события. 
36-летний нападающий сумел один раз 
поразить ворота Гренады и в 31-й раз от-
личиться за главную команду страны, 
опередив по этому показателю Алек-
сандра Кержакова.

— Безусловно, Артём — известный 
футболист, медийный человек, кото-
рый притягивает большое количество 
внимания, — отметила Эрика Сурико-
ва. — То количество информации, ко-
торое появилось вокруг него в СМИ 
за эти дни, то, как всё это обсужда-
лось, в том числе по поводу того, за-
бьёт он или не забьёт рекордный мяч 
за сборную России, разумеется, повли-
яли на динамику реализации билетов. 

Были ли расчёты, как повлияет появ-
ление Дзюбы на посещаемость матча 
с Гренадой? Скорее нет, поскольку его 
вызов в национальную команду — ре-
шение Валерия Георгиевича. Очевид-
но, что спортивный принцип на первом 
месте. Но, когда мы узнали о реше-
нии главного тренера вызвать Артё-
ма в сборную, мы сразу подумали, что 
с точки зрения внимания прессы, пу-
блики это позитивно повлияет на ин-

терес к матчу. В том числе в плане ди-
намики продаж билетов.

Став лучшим бомбардиром в истории 
сборной России, Артём Дзюба покинул 
расположение национальной коман-
ды, как и ещё несколько футболистов. 
На Замбию он не остался. Но был ещё 
один человек, чей вызов на мартовский 
сбор оказался неожиданным. Максим 
Глушенков долго оказывался за бортом 
сборной.

Он дебютировал за неё в сентябре 
2022 года в матче с Киргизией (2:1). Затем 
выходил на поле в сентябре 2023-го про-
тив Катара (1:1), но после этого не вызы-
вался Карпиным даже в период крайне 
результативных выступлений за москов-
ский «Локомотив» и петербургский «Зе-
нит». Ряд инсайдеров утверждали, что 
дело в конфликте с главным тренером 
сборной.

В сентябре 2024 года резонанс вы-
звало интервью Глушенкова, сказавше-
го, что ему интереснее в паузах на игры 
сборных тренироваться в «Зените» с бра-
зильскими легионерами, чем играть 
за Россию против соперников уровня 
Вьетнама (как раз тогда наши победили 
эту команду со счётом 4:0).

Тогда в СМИ шли активные дискуссии, 
достоин ли 25-летний футболист вызо-
ва в национальную команду после таких 
слов. Но в марте он оказался в ней. Его по-
падание в окончательный список про-
шло в тени вызова Дзюбы. Но после его 
отъезда именно Максим оказался глав-
ной звездой матча с Замбией.

В отличие от находящейся на 174-м 
месте в рейтинге ФИФА Гренады, афри-
канская команда располагается сейчас 
на 87-й строчке. Но это не спасло её от та-
кого же крупного поражения. Глушенков 
открыл счёт уже на восьмой минуте с пе-
редачи Данила Кругового.

В конце первого тайма удвоил преи-
мущество хозяев Илья Вахания. В пер-
вые 15 минут второго тайма дважды от-
личился Глушенков. После хет-трика 
он был сразу заменён, покинув поле под 
аплодисменты трибун. На 73-й мину-
те окончательную точку в игре поста-
вил Алексей Батраков. Россия одержала 
восьмую крупную победу подряд. В по-
следний раз она выигрывала не с раз-
громным счётом в октябре 2023 года.

Следующие два матча наши сыгра-
ют в июне — дома с Нигерией и в гостях 
с Белоруссией.
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Замбии апокалипсис
Россия разгромила африканскую команду 5:0
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